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Entró en vigencia restricciones 
a la comida chatarra, qué opina 
la comunidad

n Neivanos consultados por Diario del Huila creen que no basta con leyes. Urgen campañas de información ho-
nesta, sencilla y clara para decidir el consumo de alimentos ultra procesados. 

Luego de 
varios 

intentos, 
por fin se 
convirtió 

en realidad 
la ley de 
comida 

chatarra o 
etiquetado 
frontal de 
productos 

ultraproce-
sados, tras 
ser sancio-
nada por el 
presidente 

Iván Du-
que. 

DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Hernán Galindo 

Luego de varios intentos, por 
fin se convirtió en realidad 
la ley de comida chatarra o 

etiquetado frontal de productos 
ultraprocesados, tras ser sancio-
nada por el presidente Iván Du-
que. 

Ordena al Ministerio de Salud 
adoptar un reglamento para defi-
nir el etiquetado de productos ul-
tra procesados que excedan sus 
contenidos de azúcares, sodio o 
grasas, mediante un sello frontal 
de advertencia, sencillo y claro, 
tomando en consideración la ma-
yor evidencia científica existente.

Opina la gente
Diario del Huila le preguntó a 

la comunidad la opinión de lo 
sucedido, las expectativas de la 
aplicación y los resultados. 

“Ojalá tengamos en adelante 
información honesta, sencilla y 
clara para cuidar nuestra salud, 
que permita a los niños tomar 
decisiones sobre el consumo o no 
de productos perjudiciales para la 
nutrición, crecimiento y su salud, 
en general”, advirtió la profesora 
Graciela. 

Y agregó que es importante que 
inmediatamente se diseñen he-
rramientas educativas con infor-
mación y procesos educativos so-
bre los hábitos y estilos de vida 
saludables. 

“No basta solamente la prohi-
bición”, dijo la maestra, madre de 
tres niños. Ojalá se autorizaran 
espacios de información en todos 

los canales de televisión abierta 
para promover hábitos saluda-
bles de consumo y alimentación, 
concluyó. 

Ricardo Serrano, vendedor de 
papas fritas, está en la otra ori-
lla. Manifestó que con la medi-
da “prohibicionista” se afectaría 
gravemente la industria de co-
mestibles. “Se afectará la venta 
y comercialización de muchos 
productos con consecuencias 
para sectores económicos y el 

empleo”, dijo. 
El argumento de los defensores 

de este sector es que la intención 
de los comerciales de comida es 
simplemente promover una mar-
ca y no influyen en el consumo 
en general.

“El consumo excesivo de azúca-
res, grasas y sodio es un proble-
ma de salud pública asociado a la 
elevada prevalencia de enferme-
dades no transmisibles que com-
prometen a más de la mitad de la 

población, como sobrepeso y obesidad, diabetes tipo 
2, hipertensión arterial, enfermedades cardiovascu-
lares, cerebrovasculares y renales”, señaló la médica 
nutricionista María Paula Lizcano.

Resaltó que le gusta la ley porque ya fue aproba-
da en Chile, México, Uruguay y Perú, países en los 
que ha demostrado ser una medida efectiva en la 
reducción de los índices de obesidad de la población. 

“Es una tarea de gran aliento, de mucha impor-
tancia, que merece contar con aliados desde todas 
las orillas de la comunidad”, señaló la profesional, 
que tiene dos hijos adolescentes y reconoce haber 
tenido algún problema con la alimentación sana, 

La medida implica que todos los productos procesados lleven etiquetas que indiquen sus componentes y la cantidad de ingredientes

“Promover hábitos alimentarios saludables puede servir para llegar a un futuro 
en el que los alimentos promuevan el bienestar, no la enfermedad”

Así mismo la nueva ley implica la forma como se afronta la publicidad de este tipo de productos de 
consumo masivo



alimentación saludable y cumplir una programada 
y periódica actividad física.

El Plan Nacional de Seguridad Alimentaria y Nu-
tricional y la Comisión Intersectorial de Seguridad 
Alimentaria y Nutricional promoverán entornos sa-
ludables en los espacios educativos públicos y pri-
vados, manifestó Gloria Perafán, de la Secretaría 
de Salud.

“Se ha comprobado que la ingesta excesiva de es-
tos ingredientes es resultado, en gran medida, de la 
amplia disponibilidad, asequibilidad y promoción 
de productos ultraprocesados que contienen edul-
corantes y cantidades excesivas de azúcares, sodio 
o grasas saturadas sin que existan controles o res-
tricciones para su consumo en todas las a edades”, 
explicó.

Gran parte de la solución consiste en la aplicación 
de leyes y regulaciones que reduzcan la demanda 
y la oferta de productos que contienen cantidades 
excesivas de nutrientes críticos.

Sin embargo, a los especialistas consultados por 
Diario del Huila les preocupa que la resolución per-
mite un tiempo demasiado largo, 18 meses, para la 
implementación de la comida chatarra.

Dentro de unos años indudablemente miraremos 
atrás y creeremos que era ilógico (y posiblemente 
inmoral) que aprobáramos los comerciales de ali-
mentos de hoy.

“Entre más pronto cambiemos las reglas del juego 
de la publicidad de alimentos y nos demos cuenta 
de que estamos fomentando malos hábitos alimen-
tarios, más pronto podremos dejar huella”, concluyó 
la doctora Perafán.
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El Plan Na-
cional de 

Seguridad 
Alimenta-
ria y Nutri-
cional y la 
Comisión 
Intersec-
torial de 

Seguridad 
Alimen-

taria y 
Nutricional 

promo-
verán 

entornos 
saludables 

en los 
espacios 

educativos 
públicos y 
privados, 

manifestó 
Gloria Pe-

rafán, de la 
Secretaría 
de Salud.

especialmente en los colegios. 

Información y 
divulgación

Para Henry Peralta, padre de fa-
milia, con dos hijos adolescentes, 
al igual que los comerciales de ci-
garrillos que los precedieron, las 
cuñas y promociones diarias de 
comida influyen negativamente 
en el consumo de las personas en 
todas partes.

Señaló recordar que “los comer-
ciales y las campañas publicita-
rias de comida han servido para 
convencer a muchas personas, 
como a mí y a mis amigos en la 
adolescencia, que está bien con-
sumir alimentos de menor cali-
dad con mayor frecuencia y en 
porciones más grandes.  Esa es 
una realidad. Nunca se han pues-
to límites, sino que se invita, se 
motiva a consumir más comida 
chatarra, como se llama ahora”.

En otras palabras, manifestó, 
nuestra cultura ha aceptado in-
voluntariamente un esquema pu-
blicitario que promueve un estilo 
de vida que literalmente nos ma-
taba y nos está matando.

“Es muy difícil tratar a estos ni-
ños sabiendo que los anunciantes 
seguirán incitándolos a consumir 
calorías malas en grandes can-
tidades. Por eso, la medida res-
trictiva me parece positiva. Ojalá 
tenga resultados”, respondió Ligia 
Cuenca, profesora del colegio La 
Valvanera. 

Y destacó que el primer paso 
para tratar el problema es recono-
cer que lo tienes, que lo tenemos, 
que nos afecta. Por eso, tenemos 
que reconocer que nuestra cultu-
ra está enamorada de los excesos. 
Eso es desde hace muchos años, 
no es de ahora. De ahí que me 
preocupa si sea posible cambiar 
unos hábitos culturales arraiga-
dos durante años, explicó.

 “Como consumidores tene-
mos que darnos cuenta de que 
los comerciales de comida de 
la actualidad promueven y fo-
mentan actos irracionales, en-
fatizó, tras destacar que desde 
hace unos años en los colegios 
se ha venido trabajando en el 
propósito de la comida sana y 

saludable en los alumnos.  
Soy médico de emergencias pe-

diátricas de tiempo completo, así 
que los efectos de la obesidad in-
fantil son cada vez más obvios en 
mi ámbito de trabajo, aseguró Ri-
cardo Vásquez, con un consultorio 
en el barrio Quirinal.

“Cada vez veo más y más niños, 
niños que apenas están apren-
diendo a caminar, que están ver-
daderamente obesos y que po-
drían padecer enfermedades 
crónicas y tener una esperanza 
de vida menor. Eso ha sido un 
asunto preocupante y recurrente 
que debe acabar o minimizarse, 
por lo menos”, señaló.

Es imperativo tomar en serio 
la clara evidencia que demues-
tra que estos productos promue-
ven desenlaces ligados a los ma-
les cardiovasculares, la diabetes, 
más de una decena de cánceres, 
depresión y desórdenes alimen-
tarios que podrían atenuarse con 
modificar hábitos y evitar que los 
menores los consuman, afirmó el 
profesional. 

Para combatir los efectos de los 
comerciales de comida chatarra, 
los consumidores tienen que re-
conocer que están obsesionados 

con el exceso y reducir su ingesta 
de calorías. 

“Introducir alimentos más sa-
ludables en las cafeterías, cam-
biar el nombre de los productos 
y usar a personas famosas para 
promover hábitos alimentarios 
saludables puede servir para lle-
gar a un futuro en el que los ali-
mentos promuevan el bienestar, 
no la enfermedad”, manifestó la 
dietista del Hospital General, An-
gélica Lozano.

La medida
El etiquetado frontal es una 

herramienta simple, práctica y 
eficaz para informar al público 
sobre los productos que pueden 
dañar la salud y ayudar a orientar 
las decisiones de compra.

“Ese etiquetado deberá ser de 
alto impacto preventivo, claro, vi-
sible, legible, de fácil identificación 
y comprensión para los consumi-
dores, con mensajes inequívocos, 
que adviertan al interesado de los 
contenidos excesivos de nutrientes 
críticos”, aseguró.

Y además pidió diseñar herra-
mientas educativas sobre preven-
ción de enfermedades crónicas no 
transmisibles, las ventajas de la 

Se debe estimular así mismo el consumo de productos naturales no procesados La tarea apenas comienza, será responsabilidad de todos cambiar los hábitos alimenticios, tarea que no es nada 
fácil.

La sociedad debe emprender una tarea seria para evitar el aumento de jóvenes con sobrepeso. 



DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Rolando Monje Gómez 

En junio de 2021, el núme-
ro de personas que se en-
contraban ocupadas en 

Colombia ascendía a 20,6 millo-
nes, un 12,4% superior respecto 
al mismo mes del año anterior 
cuando se registraron 2,3 millo-
nes de personas

Durante este periodo, según la 
Gran Encuesta Integrada de Ho-
gares realizada por el Dane, las 
13 ciudades y áreas metropolita-
nas aportaron 7,6% a la variación 
nacional dado que su población 
ocupada paso de 8,4 millones en 
junio de 2020 a 9,8 millones un 
año después.

Por su parte, Otras cabeceras 
contribuyeron con 2,6% en don-
de se presentó un total de 5,3 mi-
llones de ocupados; las ciudades 
de Tunja, Florencia, Popayán, Va-
lledupar, Quibdó, Neiva, Rioha-
cha, Santa Marta, Armenia y Sin-
celejo contribuyeron con 1,4% a 
la variación nacional dado que su 
total de ocupados fue 1,1 millo-
nes de personas.

Los centros poblados y rural 
disperso, con una población ocu-
pada de 4,4 millones de personas, 
aportaron 0,95 a la variación de 
la población ocupada en el Total 
nacional.

Por sexo, el total de mujeres 
ocupadas a nivel nacional se in-
crementó 13,0% en comparación 
con junio de 2020; por su parte, 
el número de hombres ocupados 
aumentó 12,1%. Según rangos 
de edad, el mayor incremento de 
ocupados se presentó en las per-
sonas de 25 a 54 años, con 1,5 
millones de personas más, de las 
cuales 864 mil eran hombres y 
646 mil eran mujeres.

En las 13 ciudades y áreas me-
tropolitanas se registró una ten-
dencia similar en donde se pre-
sentó un aumento de 991 mil 
ocupados entre los 25 y 54 años 
de edad, donde +501 mil fueron 
hombres y +490 mil mujeres.

Desde la perspectiva del nivel 
educativo, en el total nacional la 
población ocupada con educación 
básica primaria y secundaria con-
tribuyó con 4,6% a la variación 
nacional; aquella con educación 
media aportó 2,8%; y las per-
sonas ocupadas con educación 
técnica profesional y tecnológica 
contribuyeron con 2,0%.

De acuerdo con las ramas de ac-
tividad económica, Comercio y 
reparación de vehículos tuvo el 
mayor crecimiento (+474 mil) 

de la población ocupada nacio-
nal en junio de 2021, aportando 
así 2,6% a la variación nacional; 
Comercio al por menor en pues-
tos de ventas móviles contribuyó 
con 3,65 al interior de esta rama.

Al mismo tiempo, Transporte y 
almacenamiento vio incremen-
tado su total de ocupados en 398 

mil personas frente al mismo mes 
de 2020, por lo que aportó 2,25; 
dentro de esta rama, Transporte 
terrestre público automotor con-
tribuyó con 25,9%.

En las 13 ciudades y áreas me-
tropolitanas la rama de Comercio 
y reparación de vehículos tam-
bién fue aquella que registró el 
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Las ramas 
que más 

aportaron 
positiva-

mente a la 
variación 

de la 
población 
ocupada 

fueron Co-
mercio y re-
paración de 

vehículos; 
Transporte 
y almace-
namiento; 

y Aloja-
miento y 

servicios de 
comida con 
2,6, 2,2 y 1,7 
puntos por-
centuales, 

respectiva-
mente.
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En un año la población 
ocupada creció 12,4%
n Según el último reporte del Dane sobre las cifras de empleo en el país, muestra una recuperación de las estadísticas con un 
incremento de 2.3 millones de personas, en los últimos doce meses.

aumento más alto de la población ocupada con 
+428 mil personas, contribuyendo así con 5,1% a 
la variación en este dominio geográfico; Comercio 
al por menor en puestos de ventas móviles aportó 
4,7% al interior de esta rama. Administración pú-
blica y defensa, educación y atención de la salud 
humana presentó un aumento de 224 mil ocupados, 
por lo que contribuyó con 2,7%; Otras actividades 
de atención relacionadas con la salud humana apor-
tó 3,8 p.p. al interior de esta rama.

Por posición ocupacional, los Trabajadores por 
cuenta propia y los Empleados particulares a nivel 
nacional se incrementaron en 1,0 millones y 927 
mil personas, respectivamente, aportando así 5,55 
y 5,1% a la variación nacional. Sin embargo, el total 
de Trabajadores sin remuneración disminuyó en 60 
mil personas (-0,3%) y el de patrón o empleador lo 
hizo en 38 mil (-0,2%).

Por último, el 53,8% de los ocupados del país tra-
bajó en junio de 2021 más de 40 horas efectivas a 
la semana, el 32,3% lo hizo entre 21 y 40 horas, y 
el 13,9% trabajó hasta 20 horas. En junio de 2020, 
dichas proporciones fueron 42,3%, 31,2% y 26,5% 
respectivamente.

Ocupados entre abril-junio
En el trimestre comprendido entre abril y junio 

de 2021, la población ocupada del país fue 20,5 
millones de personas, 3,1 millones más frente al 
mismo periodo del año anterior (+18,1%). Las 13 
ciudades y áreas metropolitanas contribuyeron con 

El comercio fue de las actividades que más oportunidades laborales presentaron durante el último periodo analizado.

Población ocupada según dominio geográfico junio (2021 2019).

Población ocupada junio (2021-2020).
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La propor-
ción de la 
población 
ocupada 

informal en 
el trimestre 
abril – junio 
de 2021 en 

las 13 ciuda-
des y áreas 

metropo-
litanas fue 

47,3%, y 
en las 23 
ciudades 

y áreas 
metropoli-
tanas esta 

proporción 
fue 48,5%.

9,8% a esta variación.
Por su parte, Otras cabece-

ras presentó una contribución 
de 4,5%; los Centros poblados 
y rural disperso contribuyeron 
con 2,1% a la variación nacio-
nal; la población ocupada en las 
ciudades de Tunja, Florencia, 
Popayán, Valledupar, Quibdó, 
Neiva, Riohacha, Santa Marta, 
Armenia y Sincelejo aportaron 
en conjunto 1,7%.

Desde la perspectiva de los ran-
gos de edad y sexo, los mayores 
incrementos de la población ocu-
pada del país en el trimestre abril 
– junio de 2021 se evidenciaron 
en los hombres de 25 a 54 años 
(+1,1 millones) y en las mujeres 
en este mismo rango (+907 mil).

Según las ramas de actividad 
económica, Comercio y repara-
ción de vehículos presentó el in-
cremento más alto de ocupados 
(+682 mil) a nivel nacional en el 
trimestre abril – junio de 2021, 
aportando así 3,9% a la variación 
nacional. En cambio, Actividades 
financieras y de seguros eviden-
ció un aumento de dos mil ocu-
pados, contribuyendo entonces 
con 0,0%.

La proporción de la población 
ocupada informal en el trimestre 
abril – junio de 2021 en las 13 
ciudades y áreas metropolitanas 
fue 47,3%, y en las 23 ciudades 
y áreas metropolitanas esta pro-
porción fue 48,5%.

Información mes y 
actividad

La tasa de ocupación se ubicó 
en 51,1%, lo que representó un 
aumento de 5,0 puntos porcen-
tuales comparado con junio de 
2020 (46,1%).

En el período de estudio, el nú-
mero de personas ocupadas en el 
total nacional fue de 20.628 miles 
de personas. Las ramas que más 
aportaron positivamente a la va-
riación de la población ocupada 
fueron Comercio y reparación de 
vehículos; Transporte y almace-
namiento; y Alojamiento y ser-
vicios de comida con 2,6, 2,2 y 
1,7 puntos porcentuales, respec-
tivamente.

La tasa de ocupación se ubi-
có en 52,1%, lo que significó un 
aumento de 6,8 puntos porcen-
tuales respecto a junio de 2020 
(45,3%).

En junio de 2021, el número de 
personas ocupadas en el total de 
las 13 ciudades y áreas metropo-
litanas fue 9.845 miles de perso-
nas. Las ramas que más aporta-
ron positivamente a la variación 

de la población ocupada fueron 
Comercio y reparación de vehí-
culos; Administración pública y 
defensa, educación y atención de 
la salud humana; y Transporte y 
almacenamiento con 5,1, 2,7 y 
2,3 puntos porcentuales, respec-
tivamente.

Total nacional abril a 
junio

Frente al mismo trimestre de 
2020 (43,7%) la tasa de ocupa-
ción se ubicó en 50,9%, presen-
tando un aumento de 7,2 puntos 
porcentuales. En las cabeceras de 
los municipios la tasa de ocupa-
ción se ubicó en 51,3%, presen-
tando un aumento de 8,2 puntos 
porcentuales frente al mismo tri-
mestre de 2020 (43,1%). En los 
centros poblados y rural disperso, 
fue de 49,6%, lo que significó un 
aumento de 3,9 puntos porcen-
tuales frente al mismo trimestre 
de 2020 (45,7%).

En total en las 13 ciudades y 
áreas metropolitanas la tasa de 
ocupación se ubicó en 52,3%, 
lo que significó un aumento de 
8,5% frente al trimestre abril - 
junio de 2020 (43,8%).

Ocupados según actividad
En el período de estudio, el nú-

mero de personas ocupadas en el 
total nacional fue 20.520 miles 
de personas. Las ramas que más 
aportaron positivamente a la va-
riación de la población ocupada 
fueron Comercio y reparación de 
vehículos; Construcción; e Indus-
tria manufacturera con 3,9, 2,3 y 
2,1 puntos porcentuales, respec-
tivamente.

La población ocupada en las 
cabeceras fue 16.126 miles de 
personas. En las cabeceras, las 
ramas que más contribuyeron 
positivamente a la variación de 
la población ocupada fueron 
Comercio y reparación de vehí-
culos; Construcción; e Industria 
manufacturera con 4,6, 2,7 y 2,6 
puntos porcentuales, respecti-
vamente.

La población ocupada en los 
centros poblados y rural disper-
so fue 4.394 miles de personas. 
Las ramas que aportaron positi-
vamente a la variación de los ocu-
pados fueron Agricultura, ganade-
ría, caza, silvicultura y pesca con 
3,5 puntos porcentuales, seguida 
de Alojamiento y servicios de co-
mida con 1,8 puntos porcentuales 

y Comercio y reparación de vehículos con 1,5 pun-
tos porcentuales.

En las 13 ciudades y áreas metropolitanas 9.873 
miles de personas estaban ocupadas laboralmente. 
Las ramas de Comercio y reparación de vehículos; 
Actividades artísticas, entretenimiento, recreación 
y otras actividades de servicios; y Administración 
pública y defensa, educación y atención de la salud 
humana fueron las que más contribuyeron posi-
tivamente a la variación de los ocupados, en con-
junto aportaron 11,4% en las 13 ciudades y áreas 
metropolitanas.

Posición ocupacional
En el total nacional, Trabajador por cuenta propia, 

y Obrero, empleado particular fueron las posiciones 
ocupacionales que más aportaron positivamente a 
la variación de los ocupados con 8,0 y 7,6 puntos 
porcentuales, respectivamente.

En las cabeceras, las posiciones ocupacionales 
Obrero, empleado particular y Trabajador por cuenta 
propia contribuyeron positivamente a la variación 
de la población ocupada con 9,3 y 8,9, respectiva-
mente. En los centros poblados y rural disperso 
fueron Trabajador por cuenta propia con 5,1 puntos 
porcentuales, seguida de Obrero, empleado particu-
lar y Jornalero o peón con 2,1 puntos porcentuales 
cada una.

En las 13 ciudades y áreas metropolitanas, las 
posiciones ocupacionales Obrero, empleado parti-
cular y Trabajador por cuenta propia contribuyeron 
positivamente a la variación de los ocupados con 
9,9% y 7,9%.

Población ocupada según rama de actividad económica junio (2021-2020).Población ocupada según sexo y rangos de edad junio (2021 2019).

En el total nacional, Trabajador por cuenta propia, y Obrero, empleado particular fueron las posiciones ocupacionales que más aportaron 
positivamente a la variación.
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Amor y labor social hacia los caninos

En su 
hogar le da 

posada a 
más de 25 

perros que 
ella misma 
recoge de 
las calles.

n Nidia Vargas una mujer que ha realizado desde hace más de cinco años una labor social encaminada en la protección y el 
cuidado de los más vulnerados en este caso de los perros. En su hogar habitan más de 25 perros que esperan algún día llegar 
a una familia, asimismo, han pasado por sus manos un sin número de estos caninos en mal estado de salud quien ella con sus 
cuidados los cura.

DIARIO DEL HUILA, HISTORIA  
Por: Brayan Smith Sánchez

Ubicada en la Calle 36 nú-
mero 17 con 66 exacta-
mente en el barrio Gua-

landay nororiente de la ciudad 
de Neiva se encuentra el Centro 
de Atención y Protección Animal 
(CAPA), de la señora Nidia Vargas 
una mujer apasionada y enérgica 
quien muy generosa y gentilmen-
te le ofrece actualmente a más 
de 25 perros en condiciones de 
abandono su hogar, manifiesta 
que por sus manos han pasado 
un sin número de perros cosa que 
le enorgullece y la llena mucho de 
motivación.

El Centro de Atención para 
perros empezó desde hace más 
exactamente cinco años cuando 
la señora Nidia decidido no tra-
bajar más y se pensionó, así con 
su tiempo libre y con el don de 
amar que le otorgó Dios a estos 
seres vivos decidido emprender 
dicha labor social que según esta 
mujer ha traído bastante sacrifi-
cios para su vida personal.

Cabe mencionar que esta labo-
rar netamente recibe donaciones 
por la página de Facebook donde 
documenta día tras día los proce-
sos de adopción, los rescates, las 
anécdotas que ha vivo en com-
pañía de estos caninos y demás 
aconteceres que conmueven y ge-
neran un lado sensible a cada ser 
humano que decide ayudar, asi-
mismo, aclara que legalmente no 
es una fundación debido a que es 
un proceso de requisitos bastante 
exigentes que ella aun no puedo 
cumplir.

“Legalmente no la he podido 
registrar como fundación por-
que para esto se requieren unos 
requisitos pues yo trabajo sola, 
yo no tengo voluntarios, no ten-
go equipo de trabajo y no ten-
go quien me asesore, entonces es 
un poco dispendioso conseguir 
un asesor jurídico, un contador y 
pues todas estas cosas no me per-
mite registrarla como fundación, 
entonces mi labor la hago por la 
página CAPA donde registró to-
dos los rescates de los animalitos, 
que están enfermos y los anima-
litos que se llevan a la veterina-
ria, además, por ahí también pido 
ayuda a la gente que por favor me 
colaboren con donaciones como 
concentrados, medicamentos y 
leche cuando se rescatan perritos 
ya que están muy chiquititos en-
tonces pues gracias a Dios no me 
ha faltado las personas de buen 
corazón”, sostuvo Nidia Vargas.

De igual forma sostiene que 
por parte de las administracio-
nes públicas no ha contado con 

las ayudas necesarias pero que si 
hay personas con negocios y em-
presas grandes que la contactan y 
le hacen llegar a su hogar y el de 
más de 25 caninos el concentra-
do, las vitaminas y los diferentes 
elementos indispensables para 
sus perros, lo cual vive agradeci-
da a diario.

Dentro de sus múltiples expe-

riencias vividas en estos últimos 
cinco años que fue cuando empe-
zó con esta destacada labor ma-
nifiesta que en las zonas rurales y 
en los pueblos del departamento 
no hay conciencia sobre la impor-
tancia de estos animales lo cual 
desearía realizar jornadas de con-
cientización y el cuidado digno, 
asegura de igual manera que exis-

te un sin número de perras sin esterilización en di-
chos lugares y cuando resultan enrazadas la solución 
más fácil para sus dueños es abandonarlas lo que 
ha ocasionado jornadas de esterilización continuas.  

“Se programan muchas jornadas de adopción por-
que resulta que en los pueblos hay muchos animali-
tos abandonados en las fincas desafortunadamente 
no hay conciencia de darles a las mascotas una vida 
digna entonces los perritos y las perritas por allá na-
die los esteriliza y cuando salen preñadas la solución 

“Quiero invitar a todas las personas, a la comunidad a que nos unamos y evitemos el abandono a que ayudemos a los animales no importa la 
especie, ellos son seres vivos que merecen vivir”, Nidia Vargas.

Una labor que agota pero que es agradecida de una u otra forma por sus perros.
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Una mi-
sión que 

muy pocas 
personas 
deciden 

tomar. 

de ellos es tirarlas al río tirarlos, 
al monte o abandonar las a las 
perras en el pueblo más cerca-
no, entonces lo que es en el Pital, 
Iquira y el Agrado siempre hay 
muchos animalitos que la gen-
te me los reporta y yo voy y los 
traigo y cuando hay muchos ani-
malitos buscamos organizar una 
jornada de adopción”, expresó.  

Recuerda también que en uno 
de esos días cotidianos recibió 
una llamada desde El Agrado sur 
del departamento del Huila don-
de le informaron que existían 30 
cachorros en estado de abando-
no y que de inmediato procedió 
al lugar y a crear una jornada de 
adopción.

Una tarea demasiado 
difícil

Doña Nidia, sostuvo de igual 
forma que en repetidas ocasio-
nes ha pensado desistir de esta la-
bor social, ya que, es un constante 
trabajo y por ende no tiene des-
canso debido a que son horas de 
cuidados, de empeño y de aten-
ción para estos caninos lo que ha 
generado el cese de actividades 
como salir con sus amigos, visitar 
a su hijo o ir a un centro comer-
cial, expreso que también tiene 
redactada la carta para el cierre 
de su página y con ello su misión.

“Claro hay momentos en el 
que uno como que quiere fina-
lizar esto, llega uno a un lími-
te por qué no tengo descanso 
porque usted no tiene un día 
o un fin de semana para hacer 
su vida, para dedicársela usted, 
para disfrutar usted un fin de 
semana que me voy a descansar 
que me voy a pasear o a visitar 
a mis amigas a un familiar por-
que a los perros con quien los 
deja uno, además, se estresa uno 
cuando se enferman, se estre-
sa uno cuando son demasiados 
entonces hacen demasiado rui-
do y uno no duerme por estar 
callándose o calmándolos para 
que los vecinos del barrio no 
se molesten… Entonces llega un 
día donde dice hoy quiero des-
pertarme a las 10 de la mañana 
sin ruido, sin que nadie me pre-
ocupe por nada o me quiero ir 
para Bogotá a ver mi hijo y estar 
una semana allá entonces uno 
dice ahí como que ya nomás e 
incluso aquí tengo redactado un 
mensaje para cerrar mi página 
porque hay momentos en el que 
yo me agoto y me estresa”, dijo.

Por otra parte, según la señora 
Nidia el constante estrés también 
equivale a las pocas donaciones 
que llegan, manifestó que ahora 
no posee comida para los perros 
adultos lo que lleva a utilizar de-
masiado su cuenta bancaria y ge-
nerar interrogantes.

“Yo me deprimo porque no 
hay donaciones para pagar la ve-
terinaria, ahora no tengo comida 
para los adultos entonces a veces 
me toca utilizar mucho la tarje-
ta de crédito y es ahí donde uno 
dice; me dejo de ponerme, dejó 
de dar gusto por ellos e incluso 
también he dejado de comer a 
las horas correctas por qué has-

ta eso porque está uno haciendo 
aseo y se le va el tiempo y resulta 
que ya son la una de la tarde o se 
enfermó un perrito y corra para 
la veterinaria”, enfatizó.

La razón por la que no 
desiste

Sin embargo, la razón por la 
cual no ha desistido la señora Ni-
dia Vargas de ‘tirar la toalla’ es el 
amor incondicional que le tiene 

a estos animales, manifiesta que 
al llegar a casa o cuando les da de 
comer ellos la reciben con cariño 
y son felices de verla y que si han 
realizado alguna picardía canina 
expresa ella que con la mira le 
piden perdón.

Asimismo, enfatizó que si re-
nunciaría a esta labor social y ce-
rraría la página por la cual recibe 
donaciones y emite comunicados, 
los principales afectados serían 

ellos debido a que en la calle estarían en un cons-
tante peligro lo cual para ella sería horroroso de 
solo pensarlo. Se debe precisar que al realizar estas 
actividades la señora Nidia ha perdido amistades y 
hasta su propia madre está disgustada por el mo-
tivo que está a toda hora con los animales a lo que 
responde que Dios la ha encaminado a esta misión, 
misión que no todo el mundo la hace.

Lo agradable de realizar esta labor social
Para esta mujer lo más gratificante de realizar esta 

labor es ver a los perros que recogió en un estado 
pésimo en un hogar lleno de amor y cuidados es-
peciales digno de un integrante más de una familia,   

“Lo más hermoso de todo esto es cuando uno en-
trega los perritos en lugares donde uno después le 
mandan foto donde el perrito ha crecido, es feliz, 
donde tiene un hogar y no lo tienen como un animal 
sino como uno más de la familia donde uno se da 
cuenta que vale la pena haberlo sacado del olvido 
y que vale la pena haberlo traído de por allá tan le-
jos o cerca y ver que tiene una vida feliz, ese es mi 
mayor premio ese es mi mayor felicidad es como 
el logro de saber que está bien, que está creciendo, 
que vive feliz y que lo quieren definitivamente esa 
es mi misión”, sostuvo.

Su hogar ha sido el hogar de un sin número de perros.

Mensaje de Nidia Vargas
Quiero invitar a todas las personas, a la comunidad a 
que nos unamos y evitemos el abandono a que ayu-
demos a los animales no importa la especie, ellos son 
seres vivos que merecen vivir y no hay derecho a mal-
tratarlos y a que están en las calles sufriendo, entonces 
los invito a todos por favor a que adopten a que le den 
la oportunidad a un animalito de ser parte de una fa-
milia y que nos acompañe en este proceso que nos 
colaboren y que nos ayuden para poder seguir en esa 
labor social.

Una labor social de más de cinco años de trayectoria.
Se necesitan más ayudas y personas con buen corazón para que colaboren con 
esta bonita causa.
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Deportes

n En una emotiva ceremonia de clausura, el presidente del Comité Olímpico Internacional, Thomas Bach, resaltó que Tokio 
2020 envió al mundo un mensaje de “esperanza, solidaridad y paz”.

El expresi-
dente del 

Comité 
Olímpico 

Colombia-
no (COC), 
Baltazar 
Medina, 

calificó de 
“desta-

cada” la 
actuación 
de la dele-

gación que 
representó 

al país en 
los Juegos 
Olímpicos 
de Tokio 

en la que se 
consiguie-
ron cuatro 
medallas 
de plata 
y una de 
bronce

“Arigato”: Tokio dice adiós a sus Juegos 
Olímpicos y pasa la estafeta a París 2024 

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES 
Por: Hernán Galindo 

Tokio 2020 se despidió 
este domingo de los Jue-
gos Olímpicos, el evento 

deportivo más incierto desde el 
brote de la pandemia. Y como en 
1964, una vez más bajó el telón 
de una cita olímpica.

Ahora, Tokio 2020 se apresta 
para recibir los Juegos Paralím-
picos a partir del 24 de agosto 
con presencia colombiana, cuyos 
representantes suelen ser garantía 
de podios.

Más allá esto, el presidente del 
Comité Olímpico Internacional 
(COI), Thomas Bach, resaltó que 
Tokio 2020 envió al mundo un 
mensaje de “esperanza, solidari-
dad y paz”.

En su discurso de despedida, 
Bach reiteró: “Queridos atletas: 
durante los últimos 16 días nos 
han impresionado con sus alcan-
ces deportivos, con su excelen-
cia, con su gozo, con sus lágrimas. 
Ustedes han creado la magia de 
los Juegos Olímpicos Tokio 2020: 
fueron más rápidos, más altos, 
fueron más fuertes, porque todos 
se veían juntos en solidaridad.

El presidente del COI ponderó 
sobre todo a los atletas que, dijo, 
“nos inspiraron con el poder uni-
ficador del deporte, e incluso más 
destacable con los desafíos de la 
pandemia. En estos momentos 
tan difíciles dieron al mundo el 
más preciado de los regalos: es-
peranza”.

París 2024
Thomas Bach finalizó su dis-

curso y, de acuerdo a la tradición, 
convocó a la juventud del mundo 
a reunirse ahora en París 2024 
para la XXXIII Olimpiada de la 
era moderna.

El presidente del Comité Olím-
pico Internacional declaró for-
malmente clausurados los Jue-
gos Olímpicos Tokio 2020 –“el 
que más desafíos ha presentado”, 
desde el comienzo de la pande-
mia, aseguró.

La llama olímpica se extinguió 
un año más tarde de su fecha 
original prevista, pero volverá a 
encenderse dentro de 2 años, 11 
meses y tres semanas.

Antes, las actividades deportivas 
seguirán en Tokio a partir del 24 
de agosto, y hasta el 5 de septiem-
bre, con los Juegos Paralímpicos.

La bandera del COI fue entre-
gada por el gobernador de Tokio, 
Koike Yuriko, a Thomas Bach, 
quien a su vez traspasó a la al-
caldesa de París, Anne Hidalgo, 
anfitriona de la siguiente escala 

olímpica, junto con la presenta-
ción, a la distancia, de la bienve-
nida de la siguiente cita olímpica 
por medio de espectaculares imá-
genes, en versión de película, de 
París 2024.

El acto final llegó con una va-
riedad de fuegos artificiales y un 
mensaje proyectado en la pantalla 
gigante del estadio.

Simplemente: “ARIGATO” 
(Gracias) de los Juegos Olímpicos 
Tokio 2020, en uno de los peores 
momentos de la pandemia.

Balance de Colombia 
La delegación del país consiguió 

cuatro medallas de plata y una de 
bronce en Tokio.

El expresidente del Co-
mité Olímpico Colombiano 
(COC), Baltazar Medina, ca-
lificó de “destacada” la actua-
ción de la delegación que re-
presentó al país en los Juegos 
Olímpicos de Tokio en la que 
se consiguieron cuatro meda-
llas de plata y una de bronce. 
El directivo, explicó que los re-
sultados no se pueden compa-
rar con los de Londres 2012 
-un oro, tres platas y cin-
co bronces- y en Río de Ja-
neiro 2016 -tres oros, dos 

platas y tres bronces-. Recordó que Colom-
bia llevó 147 deportistas en 23 disciplinas a 
Río 2016 y a Tokio fueron 71 en 16 deportes. 
La Diferencia en el número de competidores es 
que a Tokio no se clasificó ningún deporte de 
conjunto y en Brasil sí.

Colombia ganó en Tokio preseas de plata a través 
de Sandra Lorena Arenas, en 20 kilómetros marcha; 
Anthony Zambrano, en 400 metros; Mariana Pajón, 
en BMX, y Luis Javier Mosquera, en levantamien-
to de pesas en 67 kilogramos, así como un bronce 
con Carlos Mario Ramírez, en BMX y 17 diplomas 
olímpicos, que se dan a los atletas que quedan en-
tre el cuarto y el octavo lugar de las competencias.

Hacia el futuro
Para el dirigente deportivo, Colombia debe seguir 

apoyando con más recursos a sus deportistas con 
el fin de obtener mejores resultados. También se 
deben consolidar atletas como Zambrano, la pos-
ta de relevos masculina de 4X400 y “otros talentos 
que vienen haciendo su curso” en levantamiento de 
pesas, boxeo y ciclismo, principalmente.

“Anthony tiene potencia, es un joven de apenas 
23 años y si se mantiene en forma puede llegar to-
davía más lejos no solo en olímpicos sino en mun-
diales”, aseguró.

Igualmente, dijo que es necesario ir preparando a 
los deportistas para París-2024 y Los Ángeles 2028. 
“Hay deportistas que han manifestado que segui-
rán activos pero no en Olímpicos como el caso de 
Caterine Ibargüen y por eso hay que trabajar para 
ir supliendo esas ausencias”, agregó.

Al referirse a Mariana Pajón, indicó que “ella le ha 
estado coqueteando al ciclismo de pista y el ciclis-
mo de pista le ha estado coqueteando a ella”, por 
lo que “hay que esperar a ver qué decisión toma la 
deportista”.

Recalcó que la única forma de que un país logre 
más medallas es que los deportistas sigan dando lo 
mejor de sí y que se les apoye con más recursos eco-
nómicos para que puedan competir dentro y fuera 
del país en eventos de gran nivel.

En su historial de Olímpicos, Colombia ha gana-
do 34 medallas, cinco de ellas de oro, 13 de plata y 
16 de bronce.

Clausura de los juegos de Tokio 2020

Colombianos que lograron medallas en estos Olímpicos: Mariana Pajón, Antony 
Zambrano, Sandra Lorena Arenas, Luis Javier Mosquera- Medalla de plata y 
Carlos Mario Ramírez, presea de bronce.  
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Cultura

Neiva estará al ritmo del tango 
n Este fin de semana la ciudad de Neiva vivirá un festival de tango donde la elegancia será protagonista. El tango fue procla-
mado Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad en el año 2006 por la UNESCO, asimismo, es una danza para todas las 
edades.

DIARIO DEL HUILA, CULTURA 
Por: Brayan Smith Sánchez

En la ciudad de Neiva el 
próximo 14 y 15 de agos-
to del presente año se rea-

lizará un evento donde el tango 
predominará y será el protago-
nista, invitados especiales como 
el Tango de Medellín, Alas de 
Tango, Estefanía Arias, Gustavo 
A. Dubois y demás encabezaron 
esta gala que se vive una vez más 
en la capital opita vía internet y 
presencial con un aforo limita-
do debido a la actual pandemia y 
restricciones que posee la ciudad.

Asimismo, con ello las pregun-
tas y dudas sobre esta danza clá-
sica brotan, cabe mencionar que 
este arte es interpretado tanto por 
niños, adultos y adultos mayores 
lo que lleva a que dicho baile no 
conoce edades ni restricciones.

“La formación del tango y mi-
longa es para todas las poblacio-
nes niños, niñas, jóvenes, adultos 
y adultos mayores haciendo un 
especial énfasis en el trabajo con 
las personas mayores que son las 
que de alguna manera se identi-
fican un poco más con el tema de 
tango y la milonga”, expresó Wal-
ter Sánchez, director y productor 
del festival Noche de Tango y un 
poco más.  

Asimismo, recordar que el tango 
fue declarado patrimonio inma-
terial de la humanidad en el año 
2006 y con ello se empezó a ver 
en los diferentes países este rit-
mo y a desestigmatizar que solo 
es una danza para gente adulta.   

“El tango fue proclamado Patri-
monio Cultural Inmaterial de la 
Humanidad en el año 2006 por 
la UNESCO y partiendo de ese 
año se empezó a dar una movida 
cultural entorno a el tango a nivel 
mundial entonces se encuentra en 
Europa en los principales países, 
en las principales capitales mu-
cha gente bailando tango, el tan-
go tiene muchos estilos de baile y 
de música entonces está el tango 
tradicional, el tango orillero, está 
el tango escenario, está el tango 
salón, está el tango experimental 
y las distintas manifestaciones de 
la danza, de la música entonces 
hoy en día por decir algo hay una 
tendencia musical que se llama el 
tango nuevo que incursiona con 
sonidos de instrumentos eléctri-
cos y baterías bajo sintetizador y 
todo esos movimientos electróni-
cos que encuentras que se dan en 
las bohemia generales entonces 
hoy el tango lo bailan todos in-
cluso los semilleros del Tango de 
niños es grandísimo en el mundo 
y bueno aquí en el departamento 
de Huila nosotros hemos venido 
haciendo un trabajo de formación 

en tango muy interesante desde 
antes 2006 cuando hice parte de 
un proyecto cultural acá muy im-
portante”, expresó el director.

El interés por el tango en 
la comunidad

La acogida según Walter Sán-
chez del festival en los neivanos 
ha sido excelente por el motivo 
que todas las versiones han teni-
do un aforo exitoso, exceptuando 
el año pasado.

“Ha sido una conexión total, 
aparte puedo decir que todas las 
versiones del festival que hemos 
realizado han tenido llenos tota-
les con excepción del 2020 por el 
marco de la pandemia pues nos 
impidió hacer presencia en los 
teatros y en los salones de clases 
sin embargo en el 2020 hicimos 
una versión muy interesante… el 
proceso ha sido muy bien recibi-
do no sólo para la gente mayor 
sino por todas las poblaciones 
niños niñas jóvenes y adul-
tos”, sostuvo.

Dicho festival se ha rea-
lizado con esta versión 
13 veces desde el año 
2006 cuando se 
realizó la primera 
presentación en 
el auditorio 
del colegio 
Liceo San-
ta Libra-
da en 
Neiva, 

después las presentaciones se realizaron en el tea-
tro Pigoanza, en otras oportunidades en el Centro 
de Convenciones.

“Es un festival que reúne a lo más selecto del tango 
no solamente nacional sino internacio-
nal, este año el invitado será el 
t a n g o de Medellín por ende 
e s t a r á presente el maestro Au-
g u s t o G i - raldo director 

del colectivo 
artístico 

Alas de 
Ta n g o 
de Me-
de l l ín , 

embajador del tango colombiano 
avalado por la UNESCO persona 
que maneja demasiado el tema 
del tango tradicional y lo exporta 
no solamente en todas las partes 
de Colombia sino a nivel interna-
cional”, indicó Sánchez.

Cabe mencionar que el festival 
estará compuesto por una fun-
ción de gala con aforo cerrado y 
será transmitido de manera vir-
tual abierta al público en donde 
se van a presentar todos los artis-
tas y se presenciaron.

“Estará una milonga que se lla-
ma Milonga Porteña homenaje a 
Gabriel Jiménez que fue un gran 
empresario de la hotelería y tu-
rismo aquí en el departamento 
de Huila además fue uno de los 
grandes mecenas de los artistas 
huilenses que vieron en él una 
figura de mucho respaldo espe-
cialmente, por otra parte también 
habrá una Tertulia en la casa cul-
tural El Patio que se llama Tan-
go en el Patio donde se presen-
ciará un espectáculo exclusivo y 
con un aforo reducido, además 
de los talleres de tango de for-
mación expresión artística que se 
realizarán de manera gratuita en 
la sede de tango estudio, ubicado 

en la carrera 10 cuatro 44 ba-
rrio Altico”. 

 

El próximo 14 y 15 de agosto del presente año se realizará un evento donde el tango predominará y será el protagonista.

Los neivanos han acogido de manera positiva el tango.



 / 11  /Lunes 9 de agosto de 2021  / www.diariodelhuila.com / 10 / Lunes 9 de agosto de 2021  / www.diariodelhuila.com

La unión 
de estos 

cuatro 
jóvenes 
empren-
dedores 
arrancó 

realmente 
hace dos 

años, pero 
la tienda 
que tiene 

su sede 
sobre la 

carrera 10, 
entre calles 

Cuarta y 
Quinta de 
la ciudad 
de Neiva, 
abrió sus 

puertas en 
enero de 

2020, unos 
meses 

antes que 
llegara la 

pandemia.

Cacaoté no 
es una más 
de las tan-
tas tiendas 
de café que 
se encuen-
tran en el 
centro de 

Neiva, a 
ellos los 

diferencia 
la variedad 

de pro-
ductos y 

la calidad. 
Los tres 
produc-

tos son el 
fuerte de la 
tienda por 

igual.

n Esta es la única tienda que ofrece dentro de su amplia gama de produc-
tos, bebidas, calientes o frías, con cada uno de los productos que compo-
nen su nombre: café, cacao o té. Además tienen productos para llevar y 
vivir la experiencia de Cacaoté en casa.

Cacaoté, una tienda 
con mucho sabor

DIARIO DEL HUILA, HUILA EM-
PRENDEDOR 
Por: Rolando Monje Gómez
Fotografías: Tatiana Ramírez

Los nombres del café, el ca-
cao y el té se unieron en 
uno solo para formar Ca-

caoté, una tienda ubicada en ple-
no centro de Neiva que ofrece a 
sus clientes las más deliciosas be-
bidas, frías o calientes, con cada 
uno de estos productos.

Cacaoté arrancó inicialmente 
como una tienda pequeña, hace 
cerca de cuatro años, por cuenta 
de los esposos Luis Miguel Car-
vajal y Laura Carolina García. “La 
tienda tenía limitaciones de re-
cursos, por lo que vimos la ne-
cesidad de un socio que aportara 
algo de capital y que nos ayudara 
a crecer como empresa, ese era 
el empujoncito que nos faltaba 
para entrar en el mercado de las 
tiendas de la especialidad”, expre-
só Luis Miguel, quien se encarga 
de la parte técnica del empren-
dimiento.

Es así como a la pareja se unie-
ron Juan Carlos López y Wendy 
Carolina León, también esposos, 
que se encargan de la parte ad-
ministrativa del negocio. “Inicial-
mente arrancamos con mi esposa, 
que es la representante legal de 
Cacaoté, y después nos unimos 
con un compañero y su esposa y 
formamos una sociedad, ellos nos 
dieron ese impulso para tener el 
punto que tenemos ahora”, mani-
festó Luis Miguel.

“Yo soy egresado de cocina del 
Sena, y durante mi formación 
conocí al instructor Bertulfo Jo-
ven, un catador del Huila quien 
nos compartió los cursos de café 
y quedé enamorado. Me gradué 
como técnico en cocina pero se-

guí con el cuento del café, des-
pués abrimos una tienda peque-
ña. He venido en unos temas de 
formación de catación, en todo 
lo que tiene que ver con el café”, 
indicó.

La unión de estos cuatro jóvenes 
emprendedores arrancó realmen-
te hace dos años, pero la tienda 
que tiene su sede sobre la carrera 
10, entre calles Cuarta y Quinta 
de la ciudad de Neiva, abrió sus 
puertas en enero de 2020, unos 
meses antes que llegara la pan-
demia.

“El tema de la pandemia fue di-
fícil. La tienda Cacaoté arranca en 
enero del año pasado y en marzo 
ya estábamos en cuarentena, lo 
que nos llevó a aplazar algunos 
de los proyectos que teníamos 
en mente. Hemos estado sobre-
viviendo a ese tema y después al 
paro. Arrancamos en un momen-
to difícil y sobrevivimos porque 
muchos de los emprendimientos 
tuvieron que cerrar”, señaló Luis 
Miguel Carvajal.

Este grupo de emprendedores 
tiene muchas ganas de crecer, por 
lo que trabajan en pro de tener su 
propia línea de producción de ca-
cao y de un laboratorio de análisis 
físico de café. “Tenemos muchos 
proyectos en la hoja de ruta y es-
tamos para grandes cosas con el 
proyecto”, indicó.

En Cacaoté vienen trabajando 
con caficultores y cacaocultores de 
la región y la misma comunidad 
del gremio agricultor los ha invi-
tado a trabajar de la mano. Nor-
malmente manejan tres líneas de 
café en el local y trabajan con pro-
ductores de cacao que ya tienen 
producto terminado.

“Lamentablemente en el Huila 
no hay una línea de producción 

de cacao, los que tienen producto 
terminado deben hacerlo artesa-
nalmente, muchos de ellos tienen 
que enviarlo a Bogotá o a los San-
tanderes para que les maquilen y 
tengan un producto terminado o 
tienen productos terminados en 
sus propias fincas pero de cali-
dades artesanales. Con ellos ha-
cemos más un análisis del grano, 
de seguirles los procesos”, expresó 
Luis Miguel.

Para el caso del café, les gusta 
rotar de producto. “Con los ca-
ficultores nos estamos rotando y 
normalmente le estamos com-
prando a diferentes productores. 
El Huila no produce té, por lo que 
trabajamos con té nacional”, in-
dica.

Un abanico de colores y 
sabores

En la tienda Cacaoté los clientes 
que llegan al local tienen la opor-
tunidad de probar una gama muy 
amplia de sabores de cada uno de 
los productos que manejan.

“En la carta de cacao y café te-
nemos un abanico gigante de pro-
ductos, cerca de setenta bebidas. 
El té es una bebida opcional para 
las personas que no pueden con-
sumir bebidas oscuras, es una be-
bida energética y es un produc-
to nacional”, señaló Luis Miguel 
Carvajal.

En Cacaoté manejan recetas 
propias, tratando que las bebidas 
estén siempre estandarizadas e 
innovando siempre. “En las be-
bidas de café, por la rotación de 
las marcas, siempre hay unos per-
files diferentes, pero en las bebi-
das frías siempre tratamos de que 
los clientes siempre encuentren 
la misma bebida todas las veces, 
con ingredientes de alta calidad”, 

manifestó el emprendedor.
Pero no solo bebidas frías o ca-

lientes se pueden encontrar en la 
tienda Cacaoté, también ofrecen té 
para preparar en casa. “Tenemos los 
métodos de café que sirven tam-
bién para preparar el té, tenemos 
el té hoja suelta por gramos, café 
por libras y vendemos también ca-
cao. Toda la experiencia que se vive 
acá se puede tener en casa con los 
mismos productos y con la misma 
calidad. Les vendemos las herra-
mientas y la materia prima para 
que tengan la experiencia en casa”, 
comentó Luis Miguel.

Según el emprendedor Cacaoté no 
es una más de las tantas tiendas de 
café que se encuentran en el cen-
tro de Neiva, a ellos los diferencia la 
variedad de productos y la calidad. 
Los tres productos son el fuerte de 
la tienda por igual.

Desde que arrancaron el negocio, 
como una tienda pequeña hasta hoy, 
han contado con el acompañamiento 
de la Cámara de Comercio en el tema 
de promoción y el Sena en lo que tie-
ne que ver con la parte técnica, pero 
por temas de pandemia ha estado un 
poco limitado. También los ha estado 
apoyando Surcafé de la universidad 
Surcolombiana, en temas técnicos de 
café, de catación, abriéndoles un es-
pacio para poder catar allá.

“Si nos dan la oportunidad y so-
brevivimos a esta crisis estaremos 
abriendo otras tiendas y al final del 
año queremos consolidar nuestra 
línea propia de cacao”, afirma Luis 
Miguel.

Hoy la tienda Cacaoté ofrece seis 
empleos directos, más los indirectos 
que se generan a través de los provee-
dores de las materias primas. 

Finalmente, Luis Miguel Carvajal 
considera que en todos estos años 
han cambiado básicamente en el 
conocimiento. “Nos hemos capa-
citado mucho, soy barista certifi-
cado y estamos más enfocados en 
el negocio, nos estamos volviendo 
más técnicos”.

Juan Carlos López, Wendy Carolina León, Laura Carolina García y Luis Miguel Carvajal, los cuatro jóvenes emprendedores de 
Cacaoté. Cada uno de los productos que ofrecen en la tienda son de primera calidad. Por lo general manejan tres líneas permanentes de café en el local.



motor”, comentó.  
“Siempre quise un deporte que 

fuera de contacto, en principio 
pensé en boxeo porque uno veía 
películas y cosas así, pero no 
había deportes como esos en el 
Huila. Me invitaron a la lucha 
me gustó y me quedé a entrenar. 
Son ya nueve años en esta disci-
plina”, indica.

Cómo fue ese primer 
contacto con la lucha

“Fue bonito no era tanto la lu-
cha como tal, sino por el juego, 
aprender a través de la lúdica. 
Una prima lleva a mi hermani-
ta y ella me invitó a mí, yo fui 
con ella y comienzo en infantil, 

luego subo a cadetes, junior y 
ahora mayores. Su entre-

nador siempre ha sido 
Miguel Ipuz Gonzá-

lez con acompa-
ñamiento de 

muchas per-
sonas. Es 

un trabajo mancomunado, Mi-
guel Ipuz Gutiérrez también 
hace parte de mi proceso nos ha 
apoyado cuando los viajes como 
en este caso de los juegos Olím-
picos”.

Son muchos los que me han 
ayudado a crecer dice y agrega 
que, aunque no son hermanos de 
sangre siempre he pensado que 
somos como hermanos. 

“La lucha nos ha hecho herma-
nos a ellos los conoce de toda la 
vida desde que inició en la lucha. 
Han estado como compañeros y 
amigos. Son excelentes personas 
que me han aportado como per-
sona y como deportista”. Agrega.

Sobre el momento actual y el 
futuro de la lucha se refiere en 
términos que implican trabajo 
y relevo generacional. 

“La lucha en el Huila ha cre-
cido mucho gracias a Dios, pero 
sí necesitamos más apoyo que 
crezca más, necesitamos trabajar 
en las bases. Se está acabando el 
recambio cuando salgamos no-
sotros no se ve quien hará ese 
relevo”, asevera. 

Julián Stiven Horta además de 
centrarse en prepararse para Pa-

ris 2024, espera retomar su ca-
rrera de Educación Física en 

la Universidad Surcolom-
biana. Suspendió en ter-

cer semestre. 
“Póngale la fe que voy 
a ir a París con Dios y 
con todos mis com-
pañeros después 
de haber crecido 
porque la meta 
no termina aquí 
espero mi me-
dalla olímpica 
y voy a traba-
jar por ella, 
se despacha 
en medio 
de su re-
f l e x ió n . 
Aprove-
cha para 
entregar 
un agra-
d e c i -
miento 

a todas 

las personas que han hecho parte 
de su proceso ante todo primero 
adiós a mi familia mi mamá, mis 
hermanos, mi papá mi pareja, mi 
hija al presidente de la liga Juan 
Manuel Martínez a Miguel Ipuz 
González a mis compañeros de 
entrenamiento, a todos gracias”.

El gobernador del departamen-
to y el director del InderHuila, 
Jorge García Quiroga, hacen par-

te de ese agradecimiento de este 
deportista que dice: “son parte 
de ese proceso de crecimiento y 
esperamos seguir creciendo de la 
mano de ellos”, indica.

Aún no se ve como entrenador 
de lucha, “la verdad todavía no 
sé no lo he mirado así, pero la 
verdad por ahora espero apren-
der para mejorar mi rendimien-
to quiero conocer más y a la par 

de conocerme poder llegar a ese 
momento para saber qué me sir-
ve y qué no”, sostiene. 

Admira y tiene como referentes 
a Hernán Darío Guzmán Ipuz y 
Andrea Carolina Olaya.  Cómo 
mensaje a los jóvenes: “Invitar a 
todos los jóvenes a que sueñen a 
que se esfuercen y trabajen con 
disciplina. Los sueños se hacen 
posibles, pero hay que trabajar 
duro para lograrlos”. 

Por último, destaca el aporte 
de su entrenador en la selección 
Colombia, David Gutiérrez y 
agradece que está desde que fue 
campeón cadete y campeón Pa-
namericano en el programa atle-
ta excelencia que le garantiza un 
recurso para seguir trabajando 
y preparándose en su propósito 
de traer para el Huila y para Co-
lombia una medalla olímpica en 
Paris 2024. 

Su debut
El joven de 21 años enfrentó 

al experimentado iraní, Moham-
madreza Geraei en la categoría 
de 67 kilogramos en lucha gre-
corromana. Perdió por 8-0.

Julián Horta se despidió de To-
kio tras caer en el repechaje de 
los 67 kilogramos contra Frank 
Staebler de Alemania por 0-8. 
Desafortunadamente su rival fue 
superior.
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“Feliz de 
haber po-

dido haber 
estado en 
un evento 

grande 
Cómo son 
los Olímpi-

cos. Feliz 
para seguir 
trabajando 

y prepa-
rándome 
que estos 

no sean los 
primeros, 
sino que 
sean mu-

chos más”. 

n El luchador Huilense llegó a Neiva en las últimas horas con el sinsabor de no haber podido conseguir una pre-
sea para Colombia y el Huila, pero con la satisfacción de participar en su primera olimpiada a los 21 años. Ahora se 
centrará en prepararse para Paris 2024 en donde espera llegue la medalla deseada. 

Julián Stiven Horta primera 
experiencia olímpica en Tokio

DIARIO DEL HUILA, CRÓNICA 
Por: Hernán Galindo 

Diario del Huila recibió 
al deportista en el ae-
ropuerto Benito Salas y 

logró dialogar con el luchador 
que contó su experiencia en To-
kio 2020.

“Muchas gracias por la invita-
ción y el recibimiento, son ex-
periencias muy bonitas muy 
agradables. Feliz de haber po-
dido haber estado en un evento 

grande Cómo son los Olímpi-
cos. Feliz para seguir trabajan-
do y preparándome que estos no 
sean los primeros, sino que sean 
muchos más. La experiencia fue 
buena pero muy dura porque los 
rivales que me tocaron son cam-
peones mundiales, feliz por en-
frentarme a gente de alto nivel 
y poder seguir creciendo como 
deportista y como persona”, re-
fiere Julián Horta.

Este luchador que representó 

a Colombia en los Olímpicos 
de Tokio, tiene 21 años de los 
cuales lleva 9 en la lucha. Nació 
en el Caquetá, pero desde los 3 
años vive en Neiva. “Me conside-
ro 100% huilense”, dice.

Hoy agradece a su familia, con 
sus padres a la cabeza: “Don 
Hever y doña Argenis, sus 
hermanos, Jefferson Je-
immy y Dayana y su com-
pañera Lizeth y la hija Ju-
liana de un añito son su 

El luchador colombiano enfrentó en la repesca al alemán Frank Staebler

Recibimiento en el aeropuerto Benito Salas a Julián Horta 



Me dio mucha tristeza ver la frus-
tración del Gobernador del Huila y 
de sus funcionarios en las carteras 
de Agricultura y Minería, y de Pro-
ductividad y Competitividad, al sa-
berse negados en su bella iniciativa 
de que el proyecto de la Primera 
Feria Internacional de Café, Cacao 
y Muestra Agroturística, Huila 2021, 
no hubiese logrado el respaldo en 
concepto favorable del DNP y su 

equipo asignado al Sistema General 
de Regalías. Pero al tiempo celebro 
la entereza y decisión de los admi-
nistradores del ente seccional, que, 
en todo caso, habilitaron el recurso 
desde sus limitadas fuentes propias, 
para garantizar que ésta inédita cita 
comercial, un evento que el Huila 
se merece, sea un hecho entre el 2 
y el 4 de septiembre de 2021 en la 
ciudad de Neiva. 

Invertir en la generación de mer-
cados para las ofertas del sector 
agropecuario es una magnífica for-
ma de impulsar el ingreso y el ni-
vel de vida de las familias campesi-
nas. El Plan de Desarrollo Nacional 

2018 – 2022, denominado Pacto 
por Colombia, Pacto por la Equi-
dad, contiene a su vez el llamado: 
Pacto por el emprendimiento, la 
formalización y la productividad: 
una economía dinámica, incluyen-
te y sostenible que potencie todos 
nuestros talentos. En este marco 
programático aparece con gran re-
lieve la Línea: Campo con Progre-
so, llegando hasta la concreción del 
programa titulado: Aprovechamien-
to de Mercados Externos. Vale decir 
que es Plan Nacional cuenta con la 
articulación que de este hace el Plan 
Departamental “Huila Crece”. Es co-
nocido que, para la financiación del 

Plan Nacional de Desarrollo, están 
contempladas diferentes fuentes 
de ingresos del erario, dentro de las 
que se encuentran las regalías del 
petróleo. Actualmente este recur-
so es manejado temporalmente 
de forma relativamente autóno-
ma por los entes territoriales, en 
virtud del instructivo que el Sis-
tema General de Regalías – SGR, 
expidió en enero de 2021, bajo el 
rótulo de: Orientaciones transito-
rias para la gestión de proyectos 
de inversión.  Frente a la necesidad 
de explorar y aprovechar mercados 
para ofertas agropecuarias diferen-
ciadas y transables en mercados in-

ternacionales, cuales son los casos 
de café especial y el cacao fino de 
aroma libre de Cadmio del Huila, 
surgen iniciativas bien fundamen-
tadas como la de impulsar un cer-
tamen de negocios bajo formato 
de feria, que sirva para explotar las 
bondades del territorio reconocidas 
a nivel mundial y nacional. Es un 
hecho que en el Huila se encuentra 
café de la mejor calidad con reco-
nocimiento en los más destacados 
mercados del planeta, al tiempo que 
es el primer productor a nivel na-
cional.
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Siembra de regalías en generación de mercados agropecuarios – prohibidas por DNP
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Necesitamos tres PTARS

Recientemente escribí un artí-
culo para el Portal Semana 24/7 
sobre un tema de mucha impor-
tancia para la ciudadanía neivana, 
relacionado con la construcción 
de la PTAR, que durante los úl-
timos meses ha generado diversas 
controversias en la opinión públi-
ca local. Uno de los objetivos que 
tiene el accionar del sistema na-
cional ambiental, es buscar que 
las regiones impulsen proyectos 
de gran impacto para iniciar un 
proceso de descontaminación y 
limpieza de las descargas de aguas 
residuales que los municipios vier-
ten directamente a lo largo del cau-
ce del río Magdalena. Estas tareas 
son impulsadas por el Ministerio 
del Medio ambiente en coordina-
ción con la Corporación del Alto 
Magdalena y los entes territoriales, 
los cuales demandan millonarios 
recursos para la implementación 
de Plantas de Aguas Residuales 
que permiten la desinfección de 
las aguas contaminadas para pre-
servar el medio ambiente y pro-
piciar una mayor disponibilidad 
de este recurso. Para ello se cuenta 
con normativas nacionales como el 
Reglamento de las normas estable-
cidas para tal efecto. 

Las aguas residuales son el tipo 
de agua que se encuentra conta-
minado producto de la actividad 
humana en hogares, comercios, 
industrias y agricultura. Al estar 
contaminada debe ser desaloja-
da y conducida mediante una red 
de alcantarillas hasta las plantas 
de tratamiento de aguas residua-

les (estaciones de depuración) don-
de es procesada para ser reutiliza-
da o devuelta al medio natural en 
condiciones adecuadas. 

En el caso específico de Neiva, 
desde hace más de tres décadas se 
vienen planteando por parte de las 
administraciones municipales an-
teriores, la importancia de montar 
una PTAR para recoger y descon-
taminar todos los vertimientos de 
aguas residuales al río Magdalena. 
Desafortunadamente, se ha care-
cido de una política ambiental a 
nivel local, para que se desarrolle 
este sueño de los neivanos. Los in-
tereses y las diferentes ópticas de 
algunos sectores de opinión han 
impedido a través de los años, 
que se pueda cristalizar este pro-
yecto ambiental de gran impacto 
para la capital del departamento. 
La ubicación, deficientes diseños, 
sobrecostos, diferencias políticas, 
deficiente prospectiva para desa-
rrollarlo, entre otros, factores que 
año tras año, han demorado su 
ejecución. 

Pero paralelo a lo anterior, el cre-
cimiento urbanístico de la ciudad 
ha provocado que las áreas se ha-
yan ampliado de manera despro-
porcionada en todo el sueño urba-
no neivano. Con ello el aumento de 
las demandas de servicios ambien-
tales (hídricos), y por consiguiente, 
los vertimientos directos al río ma-
dre de la patria, que bordea la pe-
riferia de sur a norte, se han incre-
mentado desproporcionalmente.

Por este motivo, la decisión de la 
actual administración municipal a 
través de las Ceibas Empresas Pú-
blicas de Neiva E.S.P. de iniciar la 
primera fase de este proyecto es-
tratégico para el desarrollo de la 
ciudad, que como siempre ha su-
cedido.

 Luis 
Alfonso 
Albarracín 
Palomino

alfonso519@gmail.com
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Después de Tokio, la hora del balance
Se apagó la llama de los Juegos Olímpicos To-

kio 2020 y ahora todas las miradas del mundo 
deportivo se enfocan en París 2024.

Con la clausura de los juegos inicia la hora de 
los balances de las actuaciones de cada uno de 
los deportistas participantes de los diferentes 
países que hicieron parte del máximo evento 
deportivo.

Para el caso de Colombia, el balance en ge-
neral puede ser de todos los ‘colores y sabores’, 
dependiendo de la óptica desde donde se mi-
ren, pero teniendo en cuenta las condiciones 
en que se realizaron estas justas deportivas, 
que debieron ser aplazadas por cuenta de la 
pandemia y que durante su desarrollo estu-
vieron ‘en la mira’ del mundo, por el número 
de contagios que se podían presentar durante 
las mismas. Las medallas y los contagios se 
contaron a la par.

Pero este solo hecho afectó a los deportistas, 
que seguían una programación de preparación 
y que en muchos casos debieron alterarlos por-
que muchos eventos fueron cancelados por el 
covid-19, y se debieron reprogramar otras acti-
vidades, que en algunos casos no contribuyeron 
mucho a mejorar el estado físico. De ahí que a 
la hora de la verdad, los favoritismos se vieron 
opacados con ‘derrotas’.

En el caso de Colombia, donde manejamos ‘so-
bredosis’ de triunfalismo, los resultados en tér-

minos generales fueron buenos, porque se per-
cibió una renovación en el grupo de deportistas, 
algunos de los llamados a conseguir medallas 
las lograron y se dio más de una grata sorpresa.

Se consiguieron medallas históricas, se ratificó 
la importancia de un apoyo permanente al de-
porte, en todas las disciplinas, para que quienes 
alcanzaron la cima en algún momento, que no 
son eternos, puedan entregar su relevo a una 
nueva generación de deportistas comprometidos 
y sacrificados, con su mirada puesta en ganar y 
dar lo mejor de sí.

Para muchos, deportistas como Catherine Ibar-
güen y Mariana Pajón están llegando al final de 
sus carreras, después de alcanzar la gloria, pero 
ese no es el fin, simplemente es el comienzo de 
un nuevo ciclo, que ya debería estar avanzando, 
para que el nombre de Colombia figure siempre 
en lo alto del podio olímpico.

¿Cómo les fue a los colombianos? Excelente. El 
solo hecho de haber clasificado a ésta, la máxima 
justa deportiva del mundo, ya es un triunfo y así 
hayan llegado en el último lugar, el sacrificio y 
el coraje imprimido en sus participaciones los 
hace de por sí triunfadores y merecedores del 
agradecimiento de todo Colombia, por haber 
vestido los colores de nuestra bandera. Para to-
dos, la medalla de oro es poco por todo lo que 
entregaron.

Por lo pronto, nos vemos en París, 2024.

Leidy Catalina Durán Vásquez
EDITORA PRENSA
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¿Qué está pensando Alex Char? 

Al rescate de la razón

La importancia del trabajo en equipo

La semana pasada estuve en la 
ciudad de Bogotá en unas diligen-
cias personales, me sorprendió el 
terrible frío que está haciendo y 
la cantidad de capitalinos usando 
de manera incorrecta el tapabocas, 
tal vez más relajados por el avance 
exitoso del plan nacional de vacu-
nación del presidente Duque, pero 
no hay que bajar la guardia, debe-
mos seguirnos cuidando. 

Luego de las diligencias que 
debía realizar, tuve la oportuni-
dad de sostener una corta pero 
sustanciosa reunión con el ex Al-
calde de Barranquilla Alex Char, 
en un hotel al norte de la capi-
tal. Me sorprendió su amabilidad 
y humildad, pues no había teni-
do la oportunidad de hablar de 
manera personal con él hasta ese 
momento. Entre los temas que le 
toqué, no dudé en preguntar por 
el tema presidencial, es claro que 
su nombre suena y gusta a mu-
chos colombianos que ven en él 
un candidato cercano a la gente, 
carismático, excelente administra-
dor y sobre todo que habla claro, 
de frente sobre cualquier tema, 
sin vueltas, es más humano que 
político, cosa que buscan todos 
parecer hoy en día y difícilmente 
lo logran. 

Sobre el tema presidencial ase-
guró que seguirá trabajando en la 
coalición que ha hecho con los 
también éxitos exalcaldes Fede-
rico Gutiérrez y Enrique Peñalo-
sa, también piensa que no es fácil 
tomar la decisión de aspirar a la 
presidencia, “somos empresarios 
nosotros” asegura. Recalca que su 
familia siempre le dice que mire 
y analice con detenimiento las 
cosas, pues son quince mil em-
pleados a cargo que tienen y no 
pueden arriesgar el futuro de su 

familia y la de miles de familias 
colombianas, y es que por motivo 
del paro muchas tiendas olímpi-
cas fueron vandalizadas en todo el 
país, razón por la cual siempre ge-
nera preocupación cualquier deci-
sión y esos ataques ruines, ataques 
que todos sabemos su trasfondo 
son motivaciones políticas. 

Lo que Char si tiene claro es que 
el país no puede quedar en ma-
nos de Gustavo Petro y asegura 
va a trabajar por ello, “la costa es 
definitiva, nosotros inclinamos la 
balanza” lo dice con claridad y con 
mucha razón además, pues quien 
gana en la costa siempre gana la 
presidencia. El exalcalde de exito-
sa gestión en Barranquilla estaba 
muy contento, la razón: su hija 
inicia a estudiar en los Andes; he-
cho que sin duda lo hará venir de 
manera muy seguida a la ciudad 
de Bogotá. 

Ya al concluir la charla le insistí 
sobre si iba definitivamente por 
la presidencia o no, me dijo que 
lo estaba analizando, que en estos 
próximos días tomaba la decisión, 
que el camino es por donde han 
iniciado, trabajando de la mano 
de Fico y Peñalosa, pero que van 
a luchar porque el país no caiga en 
manos de los discursos de odio de 
clases, que además piden la no va-
cunación. En conclusión, los tres 
ex mandatarios locales iniciarán 
su trabajo de recolección de firmas 
para sustentar su aspiración, van a 
recorrer el país y luego determina-
rán si por medio de una encuesta 
sale uno de los tres, o van a llegar 
solos hasta marzo y en la consulta 
de la centro derecha se midan y 
salga el ungido que peleará contra 
Petro, Fajardo y Gaviria por ser el 
sucesor de Iván Duque.

Inicia la carrera por la presiden-
cia, ojalá los colombianos mire-
mos y analicemos con deteni-
miento, ojalá tomemos la mejor 
decisión, pero sobre todo no va-
yamos a arriesgar nuestra demo-
cracia solo por odios infundados.

Creo que la pandemia ha chifla-
do a más de uno. Conocemos todos 
los días nuevas historias de la for-
ma, bastante extraña, como mucha 
gente está viviendo actualmente a 
causa de la pandemia real y qui-
zás también de la imaginaria. Se ha 
desatado un nivel de paranoia como 
en tiempo de guerra. A unos les ha 
dado por creerse importantísimos y 
creen que los están espiando a tra-
vés del celular, de las plataformas 
de películas, cuando en realidad es 
solo a través de miles de cámaras en 
las calles, edificios, centros comer-
ciales, oficinas, peajes. Otros sienten 
una piquiña dentro el cuerpo y ju-
ran que les inyectaron un “chip” y 
que los satélites de la Nasa, la Bri-
gada XIII, la FAC y los de los chi-
nos y los rusos les siguen los pasos 
hasta en el baño, cosa, esta última, 
que esperamos sí no sea cierta. En 
fin, el diagnóstico no es alentador 
y tiene rasgos notables que hablan 
de paranoia, esquizofrenia, falta de 
confianza en sí mismo, baja autoes-
tima y protuberantes sentimientos 
de grandeza.

No es un chiste. Es como si los es-
tratos más irracionales de la mente 
humana hubieran encontrado una 
oportunidad de oro para salir a flote 
y hacer a un lado toda racionalidad, 
todo espíritu analítico. O también, 
como si por razones indescifrables, 

se quisiera expulsar de la vida hu-
mana el conocimiento acumulado 
por siglos de experiencia y estudio. 
Se trata de un extraño deseo de lle-
nar el ambiente de una sensación 
de inestabilidad e incertidumbre. 
Es el reino de la imaginación enlo-
quecida tratando de apoderarse del 
mundo y generando unos efectos 
realmente graves. Esta ausencia de 
razón pura ha llevado a la muerte 
a muchas personas, muertes que se 
podrían haber evitado, con un sim-
ple pinchazo llamado vacuna. Ha 
hecho que a más de uno el encie-
rro exagerado, por decisión propia 
o impuesta, le haya desubicado tal 
cual teja y hoy en día confunda la 
gimnasia con la magnesia.

Un poco de razón, un tanto de fe, 
un acto de confianza en las capa-
cidades de los seres humanos, una 
mirada atenta a las estadísticas, 
una escucha cuidadosa a médicos 
y científicos y mucho, pero mucho 
sentido común, serían suficientes 
para superar los tiempos difíciles 
que corren actualmente. La ausen-
cia de estas virtudes, capacidades y 
acciones en los hombres y las mu-
jeres desata un malestar generali-
zado. Aunque sean pocos los que 
reniegan de la razón, se convierten 
de todos modos en un riesgo, en 
primer lugar, para sus propias vi-
das, pero también, y existe todo el 
derecho a decirlo, para los demás. Y 
ya he conocido varias historias muy 
tristes, de muerte, porque mi mamá, 
mi tía, mi abuelita.

La imagen del día

El pasado fin de semana Ja-
pón obtuvo por primera vez una 
medalla de oro para el béisbol 
en unos juegos olímpicos, nada 
más y nada menos contra Estados 
Unidos. El amor de Japón por el 
béisbol fue y es fidedigno, al igual 
que la creencia (particularmente 
dentro del sistema educativo) de 
que su dependencia simultánea 
del trabajo en equipo abnegado, 
la habilidad individual, la dedi-
cación y la precisión son cuali-
dades con un valor esencial para 
una sociedad industrial como lo 
es Japón.

Es claro que lo que se refleja en 
el deporte es el comportamiento 
que debería tener las competen-
cias empresariales y laborales.

Y es que precisamente, la Or-
ganización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE) 
señala que el panorama de em-
pleo en Colombia debe mejorar 
sustancialmente y que para esto es 
preciso desarrollar las competen-
cias básicas personales y profesio-
nales de los jóvenes para mejorar 
su empleabilidad. (OCDE, 2021).

Para el año 2019 en Colombia, 
antes de la pandemia, el promedio 
de horas laborales trabajadas al 
año fue de 2.150 según la OCDE 

y el Departamento Administrativo 
Nacional de Estadística (DANE). 
Es decir, se trabajaron alrededor 
de 6 semanas adicionales dentro 
del período ordinario sin contar 
con el periodo vacacional de los 
trabajadores siendo uno de los 
índices más altos de estrés que, 
quizás se hubiera podido dismi-
nuir si hubiera existido una mayor 
comunicación y trabajo en equi-
po. Se estima que para el 2020 
las horas trabajadas fueron ma-
yores y mucho más estresantes 
para aquellas mujeres cabezas de 
hogar a pesar de que la tasa glo-
bal de participación, ocupación y 
desempleo fue del 56% promedio. 
(DANE-Gran Encuesta Integrada 
de Hogares 2021)

La pregunta muy común escu-
char es si existe ese mismo trabajo 
en equipo en la nueva modalidad 
de trabajo en casa. La respuesta 
es que inclusive puede ser mayor.

En un momento en que las em-
presas están siendo bombardea-
das por nuevos desafíos, las em-
presas no pueden darse el lujo de 
basarse en el conocimiento y la 
opinión individual de un líder. 
Según un informe de Gartner, el 
65% de las decisiones comercia-
les que se toman hoy en día son 
más complejas que hace dos años. 
Más de la mitad de los encuesta-
dos (53%) también dijo que hay 
una mayor expectativa de explicar 
o justificar sus decisiones.

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com

Vea columna completa en 
www.diariodelhuila.com
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Nuevamente 
encapuchados 
intentaron 
bloquear la vía con 
la quema de llantas.
“Ya se volvieron cansones con 
ese tema”
Jesus Mauricio Lizcano Chaux

“La verdad eso no es un paro 
eso es delincuencia... Si fuera 
un estudiante allá metido al 
menos fuera Maso o menos 
bien hablado”
William Calderon Sandoval

“Señores estos vándalos que 
mantienen en la usco no son 
estudiantes son vándalos que 
le están pagando para que 
estén en la usco”
Macedonio Mace

Julián Stiven Horta 
El luchador Huilense llegó 
a Neiva en las últimas horas 
con el sinsabor de no haber 
podido conseguir una presea 
para Colombia y el Huila, pero 
con la satisfacción de partici-
par en su primera olimpiada a 
los 21 años.

Encapuchados vuelven a tomarse las vías

En inmediaciones de la Universidad Surcolombiana varios encapuchados salieron a la vía que 
conduce a la ciudad de Bogotá y prendieron fuego a llantas para obstaculizar el paso.
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Regional

Esto suce-
dió tras la 

decisión de 
un juez de 
negar las 
medidas 

cautelares 
interpues-
tas por la 

Asociación 
de Insti-
tutores 

huilenses 
ADIH.

n Cerca de 24 mil estudiantes regresaron durante esta semana a clases en los 35 municipios que están a cargo del departa-
mento del Huila.

¿Cómo avanza el regreso a 
clases presenciales en el Huila?

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL

Desde el pasado lunes dos de 
agosto, se dio inicio al regre-
so a clases presenciales en el 

departamento, luego de que desde 
la Resolución 777 del Ministerio 
de Salud, se estableciera que todas 
las instituciones educativas del país, 
debían retornar a las aulas, una vez 
finalizadas las vacaciones de mitad 
de año. 

Esto sucedió tras la decisión de 
un juez de negar las medidas caute-
lares interpuestas por la Asociación 
de Institutores huilenses ADIH, 
que afirmaba que no había condi-
ciones para regresar aún a las aulas.

 La Secretaria de Educación del 
Huila, presentó un balance de la 
asistencia gradual, progresiva y 
segura  de los niños, niñas y jóve-
nes a las diferentes Instituciones 
Educativas, “podemos decir que 
de las 1.447 sedes, tenemos  977 
centros educativos con  presen-
cialidad, tenemos 24.371 niños 
asistiendo a clases , más de 3.637 
docentes en ese mismo proceso,  
y creemos que cada día va a ir 
creciendo el número de niños en 
las escuelas”, dijo la Secretaría de 
Educación del Huila, Milena Oli-
veros Crespo.

El departamento del Huila ha 
cumplido con las entregas de los 
recursos para la adquisición de ele-
mentos de bioseguridad, son más 
de ocho mil millones de pesos que 
fueron asignados por el Ministe-
rio de Educación mediante el Fon-
do de Mitigación de Emergencias 
(Fome) que ya fueron entregados 
a los rectores para que hicieran las 
adecuaciones necesarias y así ga-
rantizar la presencia de los alum-
nos en las diferentes instituciones 
educativas del Huila.

La Secretaría de Educación ase-
guró además que, es responsabi-
lidad de los rectores,  en ejercicio 
de sus funciones esenciales en las 
áreas de Gestión Directiva, Ges-
tión Administrativa y Financie-
ra, Gestión Académica y Gestión 
Comunitaria,  que se desprenden 
del marco constitucional Artículo 
6, 44 y 67 legal y reglamentario 
contenido en la Ley 715 de 2001,  
Artículo 10,  Ley 734 de 2002,  
Artículo 34 numerales 1, 2 y 10,  
emprender todos sus esfuerzos 
laborales al retorno seguro a la 
presencialidad, para que así, con 
el retorno a la normalidad acadé-
mica, nuestros estudiantes recu-
peren sus espacios de aprendizaje 
y formación intelectual,  psico-
lógica emocional y comunitaria, 
reclamado por los profesionales 

de la medicina, Sociología y so-
ciología en nuestro país,  como en 
el mundo entero, a través de los 
organismos especializados.

Control y vigilancia a 
colegio de Rivera

Las Secretarías de Educación del Huila hará un se-
guimiento a todas las instituciones educativas para 
que cumplan con todos los protocolos de biose-
guridad, sin embargo y pese a que los recursos ya 
fueron girados a todas las sedes, hay denuncias de 
la comunidad.

 Es el caso del colegio Misael Pastrana Borrero del 

municipio de Rivera, padres de fa-
milia aseguran que en la institución 
educativa no se cumplen con los 
protocolos sanitarios para garan-
tizar la presencialidad, la Oficina 
de Control y Vigilancia de la en-
tidad ya adelanta las investigacio-
nes y llamará a la rectora del centro 
educativo, para que expliqué dónde 
están los recursos girados.

“Se le ha girado a la señora rec-
tora más de $6.727.400    para 
la respectiva demarcación, se han 
entregado todos los elementos de 
bioseguridad, cuatro lavamanos 
en acero inoxidable al igual que 
4 dispensadores, 4 termómetros, 
4 tapetes, 800 caretas para directi-
vos y docentes, 192 galones de al-
cohol, 489 frascos de gel desinfec-
tante, botellas de gel, 396 rollos 
de papel toalla que se entregaron 
entre febrero y abril de este año” 
aseguró Oliveros Crespo.

La jefe de la cartera educativa 
hizo un llamado a los docentes 
para que retornen a las clases pre-
senciales. En caso de no asistir, el 
Ministerio fue claro en que ten-
drán el riesgo de “no recibir el 
salario por los días no laborados 
de manera presencial sin justifi-
cación alguna, e incurrirán en fal-
tas disciplinarias por no cumplir 
con las finalidades de su cargo y 
el cumplimiento de sus deberes.

Cerca de 24 mil estudiantes regresaron durante esta semana a clases en los 35 municipios que están a cargo del departamento del Huila.

El departamento del Huila ha cumplido con las entregas de los recursos para la adquisición de 
elementos de bioseguridad.



DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD

La farmacéutica Moder-
na dijo este jueves que 
su vacuna contra el coro-

navirus tiene una eficacia del 93% 
seis meses después de la segun-
da dosis, pero que probablemente 
sea necesaria una tercera inyec-
ción de refuerzo.

La eficacia anunciada por Mo-
derna supera la de Pfizer, que in-
formó que su vacuna presenta 
un 84% pasado medio año.

Sin embargo, el director ejecu-
tivo de Moderna, Stéphane Ban-
cel, señaló este jueves en la cade-
na CNBC que los datos fueron 
recopilados antes de que la va-
riante delta se hiciera prevalente 
en Estados Unidos, lo que signi-
fica que los resultados podrían 
cambiar ahora con la cepa ori-
ginaria en India más extendida 
en el país.

“Estamos satisfechos de que 
nuestra vacuna COVID-19 mues-
tra una eficacia duradera del 93% 
a los seis meses, pero reconoce-
mos que la variante delta es una 
nueva e importante amenaza, 
por lo que debemos permanecer 
atentos”, dijo Bancel en un co-
municado.

Aunque hay datos sólidos para 
seis meses, la empresa reconoció 
que los niveles de anticuerpos 
“seguirán disminuyendo y aca-
barán afectando a la eficacia de 
la vacuna”.

Bancel agregó que la variante 
delta, el cansancio de la gente de 
usar mascarillas, los encuentros 
sociales en espacios cerrados y el 
clima más frío causarán un “au-
mento de las infecciones en los 
individuos vacunados”.

“Dada esta intersección, cree-
mos que la dosis 3 de refuerzo 
será probablemente necesaria an-
tes de la temporada de invierno 
(boreal)”, comunicó la empresa.

Los ensayos de fase 2 han mos-
trado respuestas inmunitarias 
“sólidas” de una vacuna de re-
fuerzo, incluso contra la variante 
delta, añadió Moderna.

La idea de aplicar terceras dosis 
en países ricos mientras muchas 
personas en naciones más pobres 
aún esperan una primera dosis ha 
generado el rechazo de la Organi-
zación Mundial de la Salud.

Las autoridades sanitarias esta-
dounidenses aún no han anun-
ciado oficialmente que aplica-

rán terceras dosis de refuerzo, 
pero analizan la posibilidad para 
personas inmunodeprimidas y 
ancianos.

Variante Delta ya está 
circulando en Santander

La Secretaría de Salud de 
Santander confirmó por me-
dio de un comunicado la circu-
lación de la variante Delta del 
linaje B.1.617.2 para el virus 
del SARS-CoV-2 en el departa-
mento.

“De acuerdo a los estudios de-
rivados de la vigilancia genómica 
liderados por el Instituto Nacio-
nal de Salud INS, se ha confir-
mado un caso proveniente de una 
persona de 52 años quien resi-
de en la ciudad de Bucaraman-
ga”, señaló el secretario de Salud, 
Javier Alonso Villamizar.

Esta variante fue detecta-
da en India a finales de 2020 y 
de acuerdo con la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), se 
estima que es un 60 % más con-
tagiosa en comparación con los 

otros linajes. Según el Ministerio 
de Salud y Protección Social, im-
pacta principalmente poblaciones 
sin vacunar por lo que se pueden 
presentar manifestaciones clíni-
cas más severas en personas con 
comorbilidades.

La Gobernación de Santander 
explicó que actualmente se sigue 
reforzando el proceso de vacuna-
ción contra el covid-19 fortale-
ciendo la capacidad de vigilancia 
epidemiológica y genómica.

“Cabe resaltar que, la Univer-
sidad Industrial de Santander 
(UIS) se integra a la Red Nacional 
de Laboratorios de Secuenciación 
Genómica, lo cual permite estable-
cer secuencia de un mayor número 
de muestras e identificar de manera 
rápida la circulación de nuevas va-
riantes en la región”, dijo.

De acuerdo con el último repor-
te de contagios del Ministerio de 
Salud, este jueves 5 de agosto se 
registraron 245 nuevos contagios 
de covid-19 en Santander.

Así mismo, la Gobernación de 
Santander informó que con corte 
al 4 de agosto, en el departamen-

to 161.330 personas han recibido 
vacunas Janssen y 525.098, es-
quemas completos de los labo-
ratorios Pfizer, Sinovac y Astra-
Zeneca, lo que significa, que en 
total 686.428 santandereanos 
han sido inmunizados contra el 
covid-19.

Así mismo, de 1.667.493 bioló-
gicos recibidos, se han suminis-
trado 1.465.774, superando el 89 
% de aplicación.

Hasta el momento, según se-
maforización departamental, La 
Belleza, Florián y Jesús María re-
portan un 99 % de vacunación 
y 82 municipios más se encuen-
tran en rango verde, mientras 
que Lebrija y Sabana de Torres se 
ubican en escala amarilla.

Con referencia a las provin-
cias, Metropolitana lidera con un 
porcentaje del 90 %, y las demás 
superan el 80 %.

Llegada de la variante 
Delta al país

El pasado sábado 24 de ju-
lio, el presidente de la Repúbli-

ca, Iván Duque, confirmó que 
en Colombia el primer caso de 
la variante Delta del covid-19 se 
registró en Cali, la capital del 
Valle del Cauca.

“El trabajo que viene adelan-
tando el INS ha sido muy ri-
guroso para detectar todo tipo 
de variantes en el territorio na-
cional. Es preciso indicar que 
el INS ha identificado la pre-
sencia de la variante Delta en 
nuestro país, en un caso que fue 
sometido a examen en la ciudad 
de Cali”, expresó el presidente 
Duque.

De acuerdo con la informa-
ción, la paciente se contagió en 
un viaje que hizo a los Estados 
Unidos para visitar a su fami-
lia en junio, y regresó al país 
un mes después. A diferencia 
de otros contagiados, la mujer 
presentó los síntomas al día si-
guiente de haber llegado a Co-
lombia, por lo cual se realizó 
una prueba PCR que resultó 
positiva.

Así mismo, el pasado miér-
coles 4 de agosto, la Secretaría 
de Salud de Bogotá confirmó la 
circulación de la variante Delta 
en la capital del país, que fue 
identificada en cuatro pacientes 
tras la vigilancia genómica de la 
Universidad de Los Andes y las 
autoridades del distrito.

“Cuatro de las aproximada-
mente 300 muestras que hemos 
tomado y hemos realizado se-
cuenciación genómica resultaron 
positivas para la variante Delta”, 
indicó el secretario de Salud, Ale-
jandro Gómez.

Tras la confirmación de que esta 
variante contagiosa ya está circu-
lando por la ciudad, la alcalde-
sa Claudia López reveló las medi-
das que la administración puede 
tomar si se llega a presentar un 
cuarto pico de contagios.

La mandataria aseguró que las 
medidas de bioseguridad y auto-
cuidado por parte de los bogota-
nos serán vitales para enfrentar 
una nueva alza de contagios.

“No estamos como hace un año 
donde contagiados y no conta-
giados nos tocaba quedarnos en 
casa. Ahora resulta que cerca de 
la mitad de la población de Bo-
gotá ya se ha ido a vacunar, pero 
muchos que podrían y deberían 
estar vacunados no lo han hecho 
porque no han querido”, puntua-
lizó López.
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Actualidad

n La farmacéutica anunció que su fórmula tiene una eficacia de 93% seis meses después de la segunda aplicación, pero que 
los anticuerpos podrían disminuir ante la incidencia de la variante Delta

Moderna cree que será 
necesaria una tercera dosis 
de su vacuna contra el covid

La eficacia anunciada por Moderna supera la de Pfizer, que informó que su vacuna presenta un 84% pasado medio año.
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V I V I E N DA S

   C Ó D DESCRIPCIO N  IN M U EBLE V A LOR

INMUEBLES EN VENTA

INMUEBLES EN ARRIENDO

640-99384 LOTE TERRENO, VDA. PERESOZO GARZÓN – H $110.000.000
640-99381 CASA LOTE, SECTOR LA JAGUA GARÓN – H $600.000.000
640-99373 LOCAL Y APTO. B/CENTRO GARZÓN- H $300.000.000
640-99364 CASA URB. CHUIRÁ NEIVA –H $160.000.000
640-99363 LOTE TERRENO, B/CARACOLÍ  GARZÓN – H $105.000.000
640-99340 CASA Y 2 APTOS. B/ÁLAMOS  GARZÓN – H $180.000.000
640-99330 DOS LOTES TERRENO B/CASA LOMA GARZÓN – H $40.000.000C/U
640-99328 CASA DOS PLANTAS, B/LOS SAMANES –H $170.000.000
640-99323 CASA DOS PLANTAS, SECTOR LA JAGUA GARZÓN –H $120.000.000
640-99322 LOTE TERRENO, B/SAN VICENTE GARZÓN – H $800.000.000

640-99337 APARTAESTUDIO B/PROVIVIENDA  GARZÓN – H $350.000
640-99456 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO GARZÓN – H $700.000
640-99471 APTO. 201 B/PROVIVIENDA GARZÓN – H $430.000
640-295 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO GARZÓN – H $500.000
640-420 APTO. 202 B/CENTRO  GARZÓN – H $420.000 

640-99501 LOTE. VDA.  LLANO DE LA VIRGEN.   ALTAMIRA  -  H $230.000.000
640-99496 CASA.  B/ CÁNDIDO.  NEIVA  -  H $200.000.000
640-99492 FINCA. VDA.  LA CABAÑA.   GARZÓN  -  H $250.000.000
640-99491 CASA.  B/ LOS GUADUALES.   PITALITO  -  H $260.000.000
640-99490 FINCA.  VDA.  FILO DE PLATANARES.   GARZÓN  -  H $5.000.000
640-99485 CASA.  B/ VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $200.000.000
640-567 APTO. CONJ. CERRADO AL ORIENTE DE NEIVA $550.000.000
640-582 LOTE.  CONJ. CERRADO VÍA PALERMO  -  HUILA $130.000.000
640-99478 APTO. 101. B/ ALTOS DE SAN NICOLÁS.   NEIVA  -  H $130.000.000
640-484 CASA.B/ LOS MOLINOS.  NEIVA  -  H $330.000.000

  
  
640-99524 APTO. 3 PISO.   B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H$ 480.000
640-99497 LOCAL COMERCIAL.  B/ CENTRO.    GARZÓN  -  H $530.000
640-99495 APARTAESTUDIO 302.  B/ CÁNDIDO – NEIVA $480.000
640-99487 CASA AMPLIA.   B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.800.000
640-383 APTO 201, B/ EL CENTRO, GARZÓN -  H $420.000

VENDO LOTE 
30 HECTÁREAS PARA 

GANADERIA O TURISMO 
DESIERTO LA TATACOA 
CONTIGUO AL HOTEL 

SALTAREN 
INFORMES

311 599 1945

OBRAS DE 
TEATRO 

• MONÓLOGOS 
•  NARRACIONES 

Orales 
• PINTURA 
• PIANO 

• Informes: 
MAESTRO RIOS

 319 399 79 07

VENDO 
LOTE 

DOBLE EN 
JARDINES EL 

PARAÍSO
CERCA A LA 

CAPILLA
310 265 6876
312 495 5092

ARRIENDO O VENDO CASA
CENTRAL B/ALMENDROS 

(NEIVA) CARRERA 3
3-habitaciones + Local independiente

320 254 4109 - 300 473 5124

VENDO PLANTA DE AGUA 
AMERICANA NUEVACAPACIDAD 

DIARIA 200 BOTELLONES
316 577 1079

VENDO CASA 
ESQUINERA DE 
3 PLANTAS B/
MANZANARES 

(NEIVA) 4 
ETAPA

Informes
3143554511

VENDO PROPIEDAD
421m2

EXCELENTE UBICACIÓN CAR. 
5 ENSEGUIDA COAGROHUIA 

FRENTE HOSTERIA 
MATAMUNDO (NEIVA)

INFORMES
311 599 1945

ARRIENDOS CASAS

NORTE

CALLE 38 No. 8-04 B/ GRANJAS $650.000 216m2

SUR

CARRERA 25A No.17-35 TIMANCO 
SEGUNDA ETAPA $550.000 92m2

ORIENTE

CALLE 22 Bis # 46-16 LA RIOJA $920.000 78m2
CALLE 20A # 47A-92  VILLAS DE SAN 
FERNANDO $500.000 98m2

CALLE 8B No. 40B-07 B/IPANEMA $3.500.000 219m2

CENTRO
CALLE 7 # 13-74 B/ALTICO $2.500.000 240m2
CARRERA  7A # 10-78 CENTRO $2.500.000 252m2
CARRERA 3 No. 11-31 $2.000.000 169m2
CALLE 3B No. 14-42  B/ SAN JOSE $4.000.000 205m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS

NORTE
APTO. 201 T-9 RESERVA DE CAÑA 
BRAVA  CARRERA  31 # 51-87 $700.000 69m2
APTO. 302 EDIF. PROVENZA  CARRERA 
7 #  29-30 $750.000 69m2
APTO. 401  CALLE 50 # 22-07  SAN 
VALENTIN NORTE $550.000 78m2
APTO. 1103 T-4  AMARANTO   CALLE 
56B # 17-71 $1.450.000 104m2

SUR
APTO. 1104  T-1 MULTICENTRO  
CARRERA 15 # 23A-41 $1.000.000 72m2
APTO. 1501 T- 4 CONJ. PORTAL DEL 
RIO ET-2  CAR.  2 AV.   SURABASTOS  
26-02  

$650.000 65m2

APTO. 703 - 1 CONJ. RES. PALMEIRAS  
CARRERA 27 # 26-239 $1.000.000 75m2
APTO. 801 T- 5  BOTANICA MONTE 
MADERO  CARRERA  28 # 26-41 SUR $950.000 70.69m2

ORIENTE
 APARTAESTUDIO 504  COND.ALTO DE 
YERBABUENA   CAR. 31A # 8-46 $900.000 43m2
APTO. 3ER. PISO  CALLE 24 #34C-72  
ALAMEDA MONTERREY $450.000 80m2
APTO. 101  EDIF. JORDAN - GAITANA  
CALLE 4C # 24A-22 $800.000 103m2
APTO. 301  CALLE 20 No. 35-84 
BUGANVILES $550.000 60m2
APTO. 408 Y 801  T- A TORRES DE 
ALEJANDRIA  $800.000 66m2

CENTRO
APTO. 403 EDIF. ESCORIAL  CALLE 
13 # 7-41 $650.000 81m2

CALLE 9 # 8-66 B/ALTICO $1.600.000 60m2
APTO. S-3  EDIF. PIGOANZA   CARRERA 
4 # 8-67 $800.000 57m2
APTO. 201 EDIF. JOHANA CARRERA 
15 # 6-51 $950.000 103m2

ARRIENDO DE BODEGA
CARRERA 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
CALLE 14 # 16-06. PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2
BODEGA  CARRERA 3 # 2A-18 $1.500.000 140m2

ARRIENDO DE LOCAL
LOCAL  CALLE 9 # 8-58 $1.100.000 40m2
LOCAL  CALLE 7 A No. 29-107 $750.000 31m2
LOCAL 223 C/CIAL METROPOLITANO $800.000 12,63m2
CARRERA 5 # 9-53 CENTRO $620.000 35m2

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 609  SAN JUAN PLAZA $2.500.000 79m2
OFICINA 207  CARRERA 3 # 11-09 $400.000 20m2
OFICINA EDIF. EL LAUREL   CARRERA. 
8 # 7-20 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS

NORTE

CALLE 36 # 8F-90 B/LOS MOLINOS $260.000.000 155m2
CALLE 34 No. 17B-48 VILLA MILENA $240.000.000 185m2
CALLE 29 No. 1-38 B/CANDIDO $260.000.000 170m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CARRERA 18 No. 50-26  ALAMOS $290.000.000 182m2
CALLE 67 No. 4-116 ARBOLEDA 
REAL $240.000.000 102m2

SUR

CASA 31 CONJ. RES. JACARANDA $270.000.000 115m2
CASA 70 COND  KM.12 VIA RIVERA  
GOLF CLUB CAMPESTRE $1.200.000.000 700m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA 
4-ET $200.000.000 102m2
CARRERA 34A # 23-83 SUR 
MANZANAREZ  5-ET $150.000.000 78m2

CALLE 17 SUR  # 37-24 LIMONAR $70.000.000 78m2

ORIENTE
CALLE 11 # 55-209 CASA 06 CONJ. 
RES. ALTOS DE LA COLINA $680.000.000 193m2

CALLE 15 # 39-11 VERGEL $230.000.000 120m2
CALLE 18B No. 34A-20 LA 
ORQUIDEA $280.000.000 116m2
CASA 23 Mz- 3 COND.  MYKONOS   
CARRERA 52 # 6-80 $750.000.000 465m2

CALLE 8B No. 40 B-15 IPANEMA $500.000.000 257m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL 
LAGO $750.000.000 1322m2
CASA 6 COLINAS DE IGUA   
CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO $800.000.000 2000m2

CENTRO

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2
CARRERA 5A Bis # 21A-37 SEVILLA $610.000.000 238m2
CARRERA 7a No. 10-78 $450.000.000 252m2
LOCAL COMERCIAL  CARRERA 6 
No. 12-21  $2.200.000.000 1.560m2

VENTA DE APARTAMENTOS

NORTE
APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL 
NORTE CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A TORRES DE LA 
CAMILA  CALLE 26 # 9 AW-05 $170.000.000 87m2

APTO. 301 T-1 CAMINOS DE LA 
PRIMAVERA  CALLE 78 # 8-42 $120.000.000 57m2
APTO. 1004 T-4 CONJ.SAN PABLO  
CARRERA 23 # 42A-00 $242.000.000 96m2

SUR
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   
CARRERA 15 # 23A-41 $200.000.000 72m2

APTO. 1103 T-2 MULTICENTRO $200.000.000 72m2
APTO. 702 T- 5 CONJ. RESERVA 
BOTTANICA MONTEMADERO $170.000.000 76m2
APTO. 1501 T-4  CONJ. PORTAL DEL 
RIO  ET-2   CAR 2 AV. SURABASTOS  
26-02 

$113.000.000 65m2

ORIENTE
APTO.703 - I  BOSQUES DE SANTA 
ANA  CAR. 42 # 18A-08 $295.000.000 95m2
APTO. 401 T- 4 CONJ. RES. PORTAL 
DE LA SIERRA   CAR. 55 # 11-44 $370.000.000 125m2
APTO. 1304A  T-3B RESERVA DE LA 
SIERRA  CAR 55 # 11-49 $280.000.000  71m2
APTO. 908 T- 2C  RESERVA DE LA 
SIERRA $630.000.000 139m2

CENTRO

APTO. 101  CARRERA 7A # 7-42 $210.000.000 100m2
APTO. 402 EDIF. ESCORIAL CALLE 
13 # 7-41 $190.000.000 87m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE 
LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47 $265.000.000 96m2
APTO. 404 BL- B UNIDAD TENERIFE 
CALLE 21 # 6-86 $120.000.000 88m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA IND. $1.750.000.000 1.520m2
CALLE 16 # 3-60 $180.000.000 143m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237 SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - 
RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA 
PLAZA $990.000.000 100m2
LOCAL 4 ALTO LLANO   CALLE 19 
No. 47-10 $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO 
PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505 C/CIAL MEGACENTRO $65.000.000 32m2
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OPORTUNIDAD 
VENPERMUTO 
CASAQUINTA 

RIVERITA HUILA 
LOTE 1050 MTS  

PISCINA 
AMPLIA CASA 

     3108677879

VENDO LOTE DE ACCESORIOS
PVC AGUA CALIENTE PRESIÓN Y

SANITARIA
WhatsApp 318 532 4713

VENDO CASA EN RIVERA HUILA
B/VILLA ELISA

CONTIGUO A CASA MATEO

315 337 6105

VENDO O PERMUTO 
NEGOCIO ACREDITADO 4 AÑOS 

DE ANTIGÜEDAD CON TODO EL 
MONTAJE DE RESTAURANTE, 

PARRILLA Y JUGLERÍA
DOCUMENTOS AL DÍA 321 236 1705

VENDO CASA AMPLIA Y 
CENTRAL EN NEIVA

Área 220m2  -  2-PISOS  7- HABITACIONES  SALA 
COMEDOR Y PATIO  Informes

311 217 4020  -  321 217 4022 
(Más información en www.diariodelhuila.com/clasificados)

VENDO O PERMUTO HERMOSO 
APARTAMENTO

Zona Centro cerca de transporte Olímpica 
y Mercados Populares. PERMUTO POR 
CARRO COMERCIAL 30 MILLONES Y 

RESTO A PLATA Área. 108m2
3 - habitaciones 3- baños amplios. Cocina. 
Sala comedor. Patio amplio.  Parqueadero 

propio $170 millones
Documentos al día
321 236 1705

VENDO 
FINCA

VÍA PRINCIPAL 
DE RIVERA DE 

1.8 has
310 862 6570

VENDO CASA DE 2
PISOS. 110m2

AMPLIA. ESQUINERA. 
CON GARAJE

B/LOS COLORES NEIVA
INFORMES

311 599 1945
VENDO 
FINCA 
1 HECTÁREA

 VEREDA 
HONDA 

PITALITO
 313 848 9941
320 896 0011

VENDO 
APTO.

 (5 Piso) 
CUARTO 

CENTENARIO 
3 – HABITACIONES

SALA 
COMEDOR
1 - BAÑO

 320 317 8789

VENDO O ARRIENDO (Neiva) (Sin intermediario)
CASA “LA MANGUITA” $200 Millones o $950.000
APARTAMENTO 1107 AQUAVIVA $140 Millones o $750.000
APARTAMENTO 704 BOSQUES BAVIERA $250 Millones o $1’200.000
APARTAMENTO 720 CIUDADELA NIO T-2 $320 Millones
CASA B/LA GAITANA $310 Millones
UNA HECTAREA  VÍA AMBORCO, FRENTE A NOVA TERRA $110 Millones

 Informes 300 554 8234 

VENDO CASA 
BIEN UBICADA 

CALLE 16 No. 4-44 
CENTRO NEIVA

215 m2 CON 
APARTAESTUDIO.
$380 MILLONES

304 474 3881

VENDO 
DE 

APARTAMENTO 
CONJUNTO LA 
MORADA DEL 
VIENTO 3-PISO

311 442 3562

Sudokus

4 2 5

3 4

4 1 9 8

1 3 6

7 2 8 9

9 3 1 2

2 7

7 9 6 3 5

5 7 2 9

sudoku #2919

6 8 7 1 4 2 5 9 3

9 3 2 5 8 6 7 4 1

5 4 1 9 7 3 8 6 2

1 5 8 2 3 9 4 7 6

7 2 6 4 5 8 3 1 9

4 9 3 6 1 7 2 5 8

8 1 4 3 9 5 6 2 7

2 7 9 8 6 4 1 3 5

3 6 5 7 2 1 9 8 4

solución #2919

7 5 6

2 5 9 4

1 3 7 9

3 4 7 5 8 9

9 4 8 5 2

6 8

8 6 4 3

6 8

3

sudoku #2920

9 7 3 5 4 6 1 8 2

2 6 5 8 1 9 4 3 7

4 8 1 2 3 7 9 6 5

3 4 2 6 7 5 8 9 1

1 9 7 4 8 3 5 2 6

6 5 8 1 9 2 3 7 4

8 2 6 9 5 1 7 4 3

5 3 4 7 6 8 2 1 9

7 1 9 3 2 4 6 5 8

solución #2920

3 5 9 4

6 5 4 2 7 8

6 2

7 2 3 6 5

9 7

4 2 5 8 7

6 5

2 8 4 9

4

sudoku #2921

2 8 3 7 6 1 5 9 4

6 5 9 3 4 2 7 8 1

7 1 4 8 9 5 6 3 2

8 7 1 2 3 6 4 5 9

3 9 5 4 1 7 8 2 6

4 6 2 9 5 8 3 1 7

1 3 7 6 8 9 2 4 5

5 2 8 1 7 4 9 6 3

9 4 6 5 2 3 1 7 8

solución #2921

Sudoku-online.org - normal

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

AMPLIO  Y 
CENTRAL 

EDIFICIO ATENEO 
NEIVA 

CON ASCENSOR
8628143 

300 615 7747

ARRIENDO 
AMPLIO 

APARTAMENTO 
CENTRAL

315 439 0506

ARRIENDO 
APTO.

AV. LA TOMA
3 - HABITACIONES

A.A
REMODELADO
PARQUEADERO
315 323 7435

5 4 2 6

3 8 4 9

7 2 1

8 9 3 2

6 8

2 9 8 7

2 7

5 9 8 7 1 3

4 3

sudoku #2922

9 8 5 4 3 7 2 1 6

3 2 1 5 6 8 4 7 9

4 6 7 2 9 1 5 3 8

8 7 9 6 4 5 3 2 1

1 3 6 7 8 2 9 5 4

2 5 4 3 1 9 8 6 7

6 1 3 9 2 4 7 8 5

5 9 2 8 7 6 1 4 3

7 4 8 1 5 3 6 9 2

solución #2922

5 8 3 7

3 6 5 2 9

6 3 7 8 4

3 8 9

4 5 2 8

2 3

4 7 8

9 3

4 6 8

sudoku #2923

1 5 8 2 9 4 3 6 7

4 3 7 8 6 5 1 2 9

9 6 2 3 7 1 8 4 5

3 8 5 9 1 6 2 7 4

6 7 4 5 2 8 9 3 1

2 9 1 4 3 7 6 5 8

5 1 3 6 4 9 7 8 2

8 2 9 7 5 3 4 1 6

7 4 6 1 8 2 5 9 3

solución #2923

3 7 5 6 8

2 4

7 2

3 5

3 2 5 8

6 5 4 7 2

8 3 4 5

2 6

4 5 2 9 3

sudoku #2924

9 3 7 5 6 2 1 8 4

5 8 2 4 9 1 6 3 7

6 4 1 7 3 8 9 2 5

7 2 8 3 1 6 5 4 9

3 9 4 2 5 7 8 1 6

1 6 5 9 8 4 3 7 2

8 7 9 6 2 3 4 5 1

2 5 3 1 4 9 7 6 8

4 1 6 8 7 5 2 9 3

solución #2924

Sudoku-online.org - normal

4 5 7 2

7 8 2

5 8

2 4 6

8 3 7

2 3

4 8 3 5

9 5 2 7 6 8

7 5 4 3

sudoku #2913

6 9 4 5 8 7 3 2 1

7 8 2 4 1 3 6 9 5

3 5 1 9 6 2 8 7 4

5 7 3 2 4 6 1 8 9

8 4 6 3 9 1 2 5 7

2 1 9 8 7 5 4 3 6

4 6 8 7 3 9 5 1 2

9 3 5 1 2 4 7 6 8

1 2 7 6 5 8 9 4 3

solución #2913

7 9 6

3 2 7

2 9 8 1

6 7 5

5 2 9 6 1

9 1 8

2 6 9 5 4

1 8 3

9 2

sudoku #2914

1 4 7 9 6 3 2 5 8

8 3 6 1 5 2 4 7 9

2 5 9 4 8 7 3 6 1

6 7 3 8 1 4 9 2 5

4 8 5 7 2 9 6 1 3

9 1 2 5 3 6 7 8 4

3 2 1 6 9 8 5 4 7

5 9 4 2 7 1 8 3 6

7 6 8 3 4 5 1 9 2

solución #2914

4 5

2 3 8 6 5

5 7

2 7

7 3 8 4

9 2 7 8

6 5 7

8 4 9 3 2

1 3 7 6

sudoku #2915

1 3 4 2 6 5 8 9 7

9 7 2 3 8 1 6 4 5

5 8 6 7 4 9 1 2 3

4 2 8 1 7 6 3 5 9

7 1 3 9 5 8 2 6 4

6 9 5 4 3 2 7 8 1

3 6 9 5 2 7 4 1 8

8 5 7 6 1 4 9 3 2

2 4 1 8 9 3 5 7 6

solución #2915

Sudoku-online.org - normal
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